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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ, 

китаист, 
востоковед

СОЦИАЛИСТИЧЕСКАЯ 
ЭВОЛЮЦИЯ ДЛЯ РОССИИ

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

СХВАТКИ 
ЗА АБОРТЫ

Законопроект о запрете 
на искусственное 

прерывание беременности 
все же подготовлен

Так будут или нет все же запрещать 
аборты в частных клиниках? Депутаты 
Госдумы добавили интриги. Сперва со-
общили в СМИ, что подготовили письмо 
с критикой этого законопроекта, а затем 
опровергнув, что это письмо вообще было 
написано. 

Читайте 3-ю стр.

На «Прямую линию» пре-
зидента дозвонился житель 
поселка Рефтинский Сверд-
ловской области Егор Пер-
минов. Мужчина пожало-
вался на состояние местной 
больницы: «Зарплаты врачей 
оставляют желать лучшего. 
Не хватает персонала. Боль-
ница в полной разрухе. Ре-
монт еще советский. Просим 
нам помочь».

В тот же день в Рефтин-
ский отправился министр 

здравоохранения области. 
А позже СМИ отчитались, что 
капремонт в стационаре идет 
по плану, помощь жителям 
оказывают своевременно, 
зарплату медикам выплачи-
вают полностью. 

Автор обращения расска-
зал «МК», что сейчас проис-
ходит в больнице и каким об-
разом чиновники попытались 
«замылить проблему». 

Читайте 5-ю стр.

ВСЯ НЕСЧАСТНАЯ БОЛЬНИЦА У ЭКРАНА СОБРАЛАСЬ...
Мужчину, дозвонившегося на «Прямую линию» президента, 

выставили клеветником

ПРИНУЖДЕНИЕ К ОТДЫХУ
Сотрудники российских предприятий массово 

берут отпуска за свой счет
Россияне стали чаще брать от-

пуск за свой счет: за третий квартал 
текущего года число таких работни-
ков превысило 3,4 млн человек. И это 
рекорд как минимум за десять лет. 
Причем ситуация крайне противо-
речива, поскольку наблюдается на 
фоне тотального дефицита кадров 

и снижения общей безработицы до 
беспрецедентного уровня в 2,9%. 
Возникает серьезное подозрение, 
что массовые отпуска за свой счет 
не что иное, как скрытая форма 
безработицы. 

Читайте 2-ю стр.

СУВЕРЕНИТЕТ 
ВНАРЕЗКУ

Колбасу давно уже можно внедрять в 
современную политическую и геополити-
ческую жизнь. Не как продукт питания, а как 
символ, термин, обозначающий потребление 
без учета последствий. Вот именно так и 
следует понимать «колбасу» в словах Путина: 
«Россия не может, как некоторые страны, в 
обмен на колбасу отдать свой суверенитет 
и быть чьим-то сателлитом». Это чудо. Это 
та самая «революция сверху».

Когда-то давно те, что называли себя 
коммунистами, но уже ими не являлись, 
очень захотели колбасы. В то время самым 
шиком считался, кстати, финский серве-
лат, который клали в заказы для партийных 
чиновников и прочих приближенных. Но за-
казы — это редко и мало. А гляньте, сколь-
ко сортов колбасы в любом заграничном 
магазине! Надо жить как там, а для этого 
нужно «новое мышление». Помните, чей это 
термин? Запад нам не враг, мир, дружба, 
жвачка… Наивные советские люди, не из-
балованные изобилием, загляделись на те 
витрины, что стал им показывать Горбачев. 
И готовы были отдать многое, едва ли не 
все, за «колбасу». Советский Союз рухнул 
и по этой причине тоже.

В 90-е выяснилось, что колбасы будет 
хоть сто сортов. Но не для всех. Некоторые, 
кто «не вписался в рынок», умрут с голода. 
И отдавать многое, едва ли не все, стра-
не уже приходилось — никто желания не 
спрашивал.

Читайте 2-ю стр.

ЗВЕЗДА ПО ИМЕНИ ВОЛЧЕК
К 90-летию хозяйки «Современника» 
— воспоминания ее ближайшей 
соратницы

Читайте 6-ю стр.
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Дежурная бригада: Антон ЛОМАКИН, 
Светлана РЕПИНА, Юлия ГРИШИНА, 

Ульяна КАЛАШНИКОВА, Августин СЕВЕРИН и др.

ЖЕНЩИНА НОСИЛА В СЕБЕ КАМНИ 
РАЗМЕРОМ С ЯБЛОКО

Два огромных булыжника 
носила в себе 50-летняя жи-
тельница Электростали, пока 
ее не замучили боли в поясни-
це. Только после УЗИ женщи-
на узнала, что у нее в мочевом 
пузыре образовались гигант-
ские окаменелости.

Как стало известно «МК», 
пациентка обратилась в го-
родскую больницу с жало-
бами на невыносимую боль 
в спине, которая беспокои-
ла ее уже не первый год. К 

врачам с этой проблемой она 
обращалась уже не в первый 
раз, однако ей всегда ста-
вили один и тот же диагноз 
— цистит — и назначали та-
блетки. На этот раз женщину 
отправили на обследование, 
где и обнаружили гигантские 
отложения из солей и мине-
ралов. Во время операции 
хирурги достали из мочево-
го пузыря два камня длиной 
8,5 см и 5,5 см общим весом 
более килограмма.

ОПЕРАТИВНИК ХОТЕЛ ПРИМЕРИТЬ 
НА СЕБЯ РОЛЬ МОШЕННИКА

Старший оперуполно-
моченный УВД по Цен-
тральному округу ГУ 
МВД по Москве получил 
срок за покушение на 

мошенничество. 
Полицейский 
требовал деньги 
с потерпевших за 
возбуждение уго-
ловного дела. 

Как стало из-
вестно «МК», в 
июле 2022 года 
41-летний поли-
цейский получил 
информацию 
о проведении 
проверки по за-
явлению одной 
из потерпевших 
от мошенниче-
ских действий 
основательницы 
крупного ювелир-
ного дома Darvol 
Дарьи Спиридо-
новой. Бизнесву-
мен подозревали 
в мошенничестве 
почти на 200 млн 
рублей. Клиенты 

жаловались, что отдавали 
женщине свои драгоцен-
ности в ремонт или для 
реализации, однако денег 

от продажи не видели, как 
и украшений. Оперупол-
номоченный связался с 
написавшей заявление 
женщиной и ее сожите-
лем и стал убеждать их, 
что может содействовать 
в возбуждении уголовного 
дела. После этого якобы 
можно было бы провести 
обыски для изъятия по-
хищенного имущества. 
Но для этого необходимо 
передать через него 10 
млн рублей.  

Однако в итоге стражу 
порядка передали мече-
ные купюры и он был за-
держан. 

За покушение на мошен-
ничество в особо крупном 
размере, совершенное с 
использованием своего 
служебного положения, 
суд приговорил бывшего 
сотрудника полиции к 3,5 
года колонии общего ре-
жима и штрафу в размере 
1 млн 180 тыс. рублей. Он 
был взят под стражу в зале 
суда. 

ШКОЛЬНИК РАССТРЕЛЯЛ 
РЕВНИВОГО КАВАЛЕРА 

СВОЕЙ МАТЕРИ
С пистолетом в ру-

ках защитил 17-летний 
школьник свою мать, ко-
торую избивал ревнивый 
ухажер. Юноша расстре-
лял 38-летнего мужчину 
из его же оружия.

Как стало известно 
«МК», свидетелями напа-
дения на женщину в ночь 
на воскресенье стали не-
сколько прохожих. Один 
из них увидел, как мужчи-
на возле дома на Пятниц-
ком шоссе жестоко бил 
даму по голове и телу, а 
затем и вовсе выдрал у 
нее клок волос. Москвич 
вмешался и попытался 
утихомирить агрессора, 
но это ни к чему не при-
вело. Как позже выяс-
нилось, ссора возникла 
между сожителями — вы-
ходцами из Азербайджа-
на. Мужчина был сильно 
пьян и предъявлял своей 
пассии претензии на тему 
неверности. В этот мо-
мент из подъезда вышел 
сын избитой женщины и 
несколько раз выстре-
лил обидчику в голову из 
травматического писто-
лета.

— Парень рослый, круп-
ный. Он буквально рас-
стрелял мужчину, целился 
в голову. Мать закричала: 
«Сын, что ты наделал» — и 
начала прогонять его до-
мой. Юноша ушел в подъ-
езд, сама женщина оста-
лась на улице. Три минуты 

раненый был в сознании, 
успел даже покурить, 
хотя у него все лицо было 
в крови, а затем упал на 
дорогу без чувств. 

Первыми на место 
подъехали сотрудники 
Росгвардии, которые от-
тащили раненого на тро-
туар, а через несколько 
минут приехала и «скорая 
помощь». Пострадавший 
в тяжелом состоянии 
был экстренно госпита-
лизирован. Врачи диа-
гностировали открытую 
черепно-мозговую трав-
му, перелом лобной кости 
и ранение свода черепа.

Несовершеннолетнего 
стрелка сразу же задер-
жали. Полицейским он 
пояснил, что когда кава-
лер матери начал распу-
скать руки, то он решил за 
нее заступиться. Парень 
сбегал домой за трав-
матическим пистолетом 
родственника (он знал, 
где лежит ключ от сейфа) 
и не менее семи раз вы-
стрелил в обидчика.

Как сообщила стар-
ший помощник руково-
дителя ГСУ СК России по 
Москве Юлия Иванова, 
возбуждено уголовное 
дело по статье «Покуше-
ние на убийство». Также 
в отношении владельца 
пистолета возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Небрежное хранение ог-
нестрельного оружия».

МОСКВИЧИ НАЧАЛИ ЗАЩИЩАТЬ 
МАШИНЫ ОТ СОСУЛЕК 

МАТРАСАМИ

Оригинальные спосо-
бы спасения машин от 
снега и льда начали изо-
бретать москвичи. Кто-то 
обкладывает автомобили 
матрасами, а кто-то за-
стилает их прозрачной 
пленкой.

Как стало известно 
«МК», аномальные снего-
пады заставили жителей 
столицы побеспокоить-
ся о целостности своих 
авто и придумать методы 
экспресс-очистки крыш и 
капотов от сугробов. При-
чем один лайфхак москви-
чи подсмотрели у жителей 
Санкт-Петербурга.

Первый матрас в каче-
стве защиты припарко-
ванной машины от падаю-
щей с крыши сосульки при 
уборке наледи сработал 
на отлично еще три года 
назад в центре Северной 
столицы. Использовать 

его придумали комму-
нальщики, когда не все 
жильцы отреагировали на 
просьбу убрать автомо-
били с парковки под окна-
ми дома. А теперь этот 
способ взяли на воору-
жение жители одного из 
ЖК в районе Тропарево-
Никулино.

Еще один находчивый 
автовладелец живет на 
юге Москвы. Он снял 
видеоролик, в котором 
просто снимает с машины 
большой отрез полиэти-
леновой пленки вместе 
с выпавшим за ночь сне-
гом. Это позволяет ему 
сразу же сесть за руль и не 
тратить время на очистку 
авто. Этому авторско-
му методу пользовате-
ли соцсетей наставили 
сотни лайков. Взять его 
на вооружение решили 
многие москвичи.

ПРОДЮСЕРА ВИТАСА ПЫТАЛИСЬ ОБЛАПОШИТЬ 
ОТ ИМЕНИ АЛЕКСАНДРА БУЙНОВА

Продюсер Сергей Пу-
довкин попался на удочку 
мошенников в Сети. Все 
выходные он переписы-
вался с Александром Буй-
новым, как думал продю-
сер, а оказалось, что это 
был аферист. Пудовкин 
едва не отдал ему 10 000 
USDT, то есть стейблкои-
нов (разновидность крип-
товалюты). 

Как рассказал «МК» 
сам пострадавший, на 
протяжении двух дней он 
общался как бы с народ-
ным артистом Алексан-
дром Буйновым. Общение 
происходило в соцсети 
Telegram. Пудовкин по 
долгу службы периоди-
чески бывал на связи с 
Александром и резонно 
считал, что эти сообще-
ния поступали от него. 
Но это оказался обман, 

Александр Буйнов ниче-
го не знал о «разговоре» с 
Пудовкиным, этой перепи-
ски у него в Telegram даже 
нет. «Выяснил я это, когда 
позвонил ему, чтобы уточ-
нить детали. Таким обра-
зом произошла попытка 
украсть 10 000 USDT», — 
рассказал продюсер. 

По словам Сергея, он 
будет писать заявление в 
правоохранительные ор-
ганы, чтобы нашли пре-
ступников и наказали.

«Я не знаю, кто за этим 
стоит, но ситуация эта 
крайне опасная, потому 
что все было очень убе-
дительно. Этот вор брал 
видео Буйнова из Интер-
нета и пытался установить 
доверительный контакт со 
мной. Это также преду-
преждение для всех попу-
лярных людей: вы можете 

столкнуться с этим. Не 
все, что вам приходит из 
Telegram от Буйнова или 
других коллег, является 
правдой, даже если вам 
кажется, что это тот чело-
век. Будьте бдительны». 

ВМЕСТО ЗЛОЙ СОБАКИ ПУЛЯ 
ДОСТАЛАСЬ ЖЕНЕ

Во время прогулки с со-
бакой ранил свою супругу 
житель деревни в Один-
цовском городском окру-
ге Подмосковья. Мужчина 
хотел отогнать огромного 
алабая, набросившегося 
на его пса, однако попал 
в жену.

Как выяснил «МК», пе-
ред роковой прогулкой 
женщина рассказала 
мужу, что накануне на 
нее набросилась двор-
няга без поводка, когда 
она шла по улице со сво-
ей собакой породы шел-
ти по кличке Чарли. Тогда 
даме пришлось букваль-
но закрывать свою соба-
ку собственной грудью. 
Поэтому на совместную 
прогулку мужчина взял 
травматический писто-
лет. 

Во время вечернего про-
менада по заснеженным 
улицам в частном секторе 
им навстречу вышел муж-
чина худощавого телосло-
жения, держа за поводок 
алабая внушительных 

размеров. Завидев вто-
рую собаку, мохнатый 
пес бросился в ее сто-
рону, вырвав поводок из 
рук своего владельца, и 
вцепился зубами в шкуру 
Чарли. Владелец питомца 
пытался оттащить алабая, 
но не удержался и упал на 
сцепившихся собак. Тог-
да, чтобы спугнуть агрес-
сивное животное, мужчи-
на выстрелил в воздух, но 
это не помогло. Затем он 
пальнул в сторону буйного 
пса, но в этот момент на 
линию огня внезапно вы-
шла его супруга, и пуля 
попала женщине в левое 
бедро. Второй выстрел 
произвел эффект, и жи-
вотных удалось раста-
щить. Пострадавший пес 
отделался лишь неболь-
шими царапинами, а вот 
раненой женщине пона-
добилась помощь врачей. 
К счастью, дама серьезно 
не пострадала, однако 
медикам пришлось до-
ставать застрявшую под 
кожей резиновую пулю. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Так выглядит больница, 
прогремевшая на всю 

страну во время «Прямой 
линии» Президента РФ.

Привлечение водителей 
такси без российских 

прав выгодно крупным 
перевозчикам

В России вновь заговорили о не-
обходимости послаблений для во-
дителей такси. На сей раз в Совфед 
обратился Общественный совет по 
развитию такси — там предлагают 
разрешить работать таксистами ми-
грантам с иностранными правами. 
Общественники утверждают: так 
можно преодолеть дороговизну по-
ездок. Однако, возможно, дело со-
всем в другом: разрешение водить 
такси мигрантам без российских 
прав открывает путь к созданию 
таксопарков-монополистов совет-
ского типа. Как в СССР, только без 
престижа профессии.

Пока что обращение Общественного 
совета по развитию такси касается вре-
менной меры — разрешить допускать до 
перевозок мигрантов без действующих 
в России прав предлагается на два бли-
жайших года. Напомним, сейчас в РФ для 
профессионального водителя (а не авто-
туриста) действительны права Киргизии, 
Беларуси и других государств с русским 
государственным языком. 

Читайте 3-ю стр.
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 «У меня было наивное представ-
ление о том, что весь мир — и 
прежде всего так называемый 
(сейчас я говорю абсолютно 

убежденно: так называемый) цивилизованный 
— понимает, что произошло с Россией, что она 
стала совсем другой страной, что идеологиче-
ского противостояния уже нет, а значит, нет 
основы для конфронтации», — признался на 
днях Путин, описывая свое мироощущение в 
первые годы президентства.

Вот это восприятие Запада и реальная 
необходимость просто накормить людей и про-
должили тренд, начатый в 90-е. За «колбасу» 
отдавали суверенитет внарезку: самолетостро-
ение, машиностроение, электронику... Расчет, 
правда, уже строился на то, что вот наедимся, а 
заодно научимся сами делать все необходимое 
и современное.

Но, во-первых, как модно сейчас говорить, 
«опять надули» — учить делать и давать техно-
логии никто не собирался. Наоборот, жизненно 
важные, определяющие уровень страны отрас-
ли «западные партнеры» старались уничтожить 
и во многом преуспели.

А во-вторых, сложившаяся система ока-
залась крайне устойчивой. По одной простой 
причине: делать как лучше для страны оказа-
лось невыгодно, выгоднее оказалось делать 
как проще. Ну а бюрократия быстро научилась 
делать наверх красивые доклады о росте «соб-
ственного» (на полностью импортном сырье) 
производства, импортозамещении (путем 
размещения отечественных шильдиков) и так 
далее.

Суверенитет по факту исчезал, сколько бы 
с трибун ни говорили о его укреплении. Путин 
говорит, что «на сто процентов убедился» — 
на Западе «после распада Советского Союза 
считали, что нужно немножко потерпеть, сейчас 
доразвалим и Россию». Но как ему было сло-
мать такую удобную и надежную, пустившую 
щупальца во все сферы жизни России систему 
обмена суверенитета на сервелат?

Неизвестно, сбылись бы мечты известного 
политического деятеля США Бжезинского раз-
делить Россию на пять частей и эти части от-
дельно подчинить себе и использовать ресурсы 
(не совсем точная цитата из Путина) или нет. 
Но началась СВО.

И система начала ломаться с двух сторон 
— и изнутри, и снаружи. Запад сам поставил 
наш бизнес и промышленность в такие условия, 
что теперь уже не получается «как проще». При-
ходится, чтобы выжить, делать так, как лучше 
для страны. Это революция в сложившемся в 
современной России устройстве жизни: мы 
больше не можем в обмен на колбасу отдавать 
свой суверенитет. И эта революция только на-
бирает обороты. С чем и поздравляю.

Дмитрий ПОПОВ.

c 1-й стр.
По данным аудиторско-
к о н с а л т и н г о в о й  с е т и 
FinExpertiza, количество работ-
ников крупных и средних пред-

приятий, побывавших в отпуске без сохране-
ния зарплаты, в июле–сентябре увеличилось 
на 4% (до 3,44 млн человек) по сравнению с 
периодом годовой давности. 

Сильнее всего число бравших отпуск за 
свой счет выросло в строительном секторе 
(+14%), научной и технической деятельности 
(+7%), здравоохранении и образовании (+6%). 
Авторы исследования связывают эту динами-
ку с двумя обстоятельствами. Во-первых, у 
части персонала, ранее готового трудиться 
сверхурочно и больше зарабатывать, могли 
появиться элементарная усталость и стой-
кий запрос на отдых. При другом сценарии 
предприятия, испытывающие финансовые 
трудности (а таких в стране по-прежнему пре-
достаточно), всеми правдами и неправдами 
вынуждают работников уходить в отпуск без 
содержания, чтобы не оплачивать простой. 

Впрочем, есть как минимум еще один 
вариант, и о нем рассказал профессор Финан-
сового университета при Правительстве РФ 
Алексей Зубец: «Третий квартал приходится 
по большей части на теплые летние месяцы, 
когда основная масса граждан стремится 
брать оплачиваемые отпуска по вполне по-
нятным причинам. А если работодатель по 

каким-то своим соображениям их не предо-
ставляет, люди легко решают задачу за свой 
счет, используя и выходные дни. Среди про-
чего это свидетельствует о двух вещах: у на-
селения стало больше свободных средств и 
на российском рынке труда утвердился диктат 
работника, который зачастую диктует свои 
условия компании, ставя ее перед фактом: 
мол, делайте что хотите, а я еду отдыхать». 

Это раньше, в 2008–2009 годах, в 2014–м 
и 2015-м, в ковидном 2020-м, работодате-
ли буквально выставляли людей на улицу, а 
сегодня, когда нет кризиса и позарез нуж-
ны специалисты, рабочие руки, такого они 
позволить себе не могут. Соответственно, 
резюмирует Зубец, никакой скрытой без-
работицы в стране нет. Тем более ее нет в 
условиях тотального госфинансирования, 
когда на многие предприятия исправно по-
ступают деньги из бюджета. 

Правда, далеко не все эксперты раз-
деляют такую точку зрения. «Отпуска без 
содержания — проверенный, горячо любимый 
отечественными работодателями способ не 
платить зарплату, — утверждает член Совета 
Конфедерации труда России Павел Кудюкин. 
— Трудно предположить, что у нынешней ди-
намики есть иная подоплека. Почему вдруг 
работники решили массово заняться своими 
делами, теряя в деньгах? Вообще, ситуация 
выглядит парадоксально. С одной стороны, у 

нас постоянно кричат о нехватке рабочей силы 
в том или ином секторе. С другой стороны, в 
экономике усилилась финансовая, ресурсная 
неоднородность: лучше других чувствуют 
себя промышленные предприятия, которые 
стабильно получают госзаказы. А трудности 
испытывают в основном компании в чистом 
виде коммерческие, рыночные. Да, в среднем 
платежеспособный спрос вырос — из-за ин-
фляционной накачки, однако при этом он 
крайне неравномерно распределяется по 
регионам и товарным группам».

Принудительная отправка в отпуск за свой 
счет запрещена законом, но это положение 

легко обходится на практике: у работодателя 
всегда найдутся весомые аргументы, чтобы 
сотрудник «добровольно» подал заявление. 
В конце концов, для наемных сотрудников это 
лучше, чем полноценное увольнение. Вме-
сте с тем в тех случаях, когда руководству 
компании некем закрыть соответствующие 
рабочие места, оно крайне неохотно предо-
ставляет людям отпуска без содержания. 
Для этого нужны железобетонные основания 
(например, форс-мажорные обстоятельства 
в семье), противопоставить которым нечего, 
рассуждает Кудюкин. 

 Георгий СТЕПАНОВ.

Кремль четко ограничил 
цели СВО 
В сегодняшней Москве нечасто 
можно услышать заявления о мирном 
сосуществовании со странами НАТО. 
Поэтому, когда такие заявления все-
таки звучат, они являются особо важ-
ными. А когда они звучат из уст Вла-
димира Путина, их следует считать 
особо важными вдвойне или даже 
втройне. Журналист Павел Зарубин: 
«Байден заявляет, что если Путина 
не остановить на Украине, то, значит, 
Россия нападет на НАТО». Владимир 
Путин: «Это чушь полная. Я думаю, что 
президент Байден это понимает... У 
России нет никаких резонов, никакого 
интереса воевать со странами НАТО. У 
нас нет с ними никаких территориаль-
ных претензий друг к другу. У нас нет 
желания испортить с ними отноше-
ния. Мы заинтересованы в развитии 
отношений». 

Дальше ВВП, правда, заявил, что до всту-
пления Финляндии в состав НАТО у Москвы с 
Хельсинки не было никаких проблем, а теперь 
такие проблемы непременно будут. Но это не 
должно отвлекать внимание от сути послан-
ного хозяином Кремля сигнала. И вот в чем, 

на мой взгляд, заключается эта суть. Есть 
две альтернативные точки зрения на украин-
ский кризис. Согласно первой, Украина — это 
только начало. Мол, подмяв под себя режим 
Зеленского, Россия не остановится, а пойдет 
дальше — на государства НАТО. Согласно вто-
рой версии, боевые действия на Украине — это 
исключительное и изолированное явление. 
Москва перешла Рубикон на Украине потому, 
что эта страна имеет для нее совершенно 
уникальное значение с точки зрения обеспе-
чения ее национальной безопасности. Если 
жаждущая реванша и полная амбиций Украина 
находится под контролем враждебных Кремлю 
иностранных государств и блоков, то Россия 
не может считаться независимым центром 
силы мировой политики. Если же по итогам 
нынешнего кризиса Киев «выучит свой урок» 
и поймет, что задирать могущественного со-
седа не самая разумная стратегия, то Москву 
это вполне устроит. 

Заявление Путина — это четкий сигнал 
о том, что целью политики России является 
именно этот вариант. Оппоненты ВВП на За-
паде, разумеется, обязательно заявят: да что 
вы его слушаете? Кремль делает подобные 
успокаивающие заявления для того, чтобы 
усыпить вашу бдительность и подорвать 
желание Запада поддерживать Киев. А как 
только Москва разберется с Украиной, она 
обязательно пойдет дальше — например, на 

Балтику. Есть ли у России рациональные и 
убедительные аргументы против подобного 
видения событий? Я убежден, что есть. Ар-
гумент номер один. Любое «движение даль-
ше» на страны НАТО — это Третья мировая 
война. Статью 5 устава НАТО о коллективной 
самообороне никто не отменял и отменять 
не собирается. Аргумент номер два. А зачем 
России «двигаться дальше»? Это принесет ей 
массу проблем и ноль реальных выгод. 

Заявление Путина — это еще одно пред-
ложение Западу договориться, подкрепленное 
на этот раз не только угрозами, но и новыми 
стратегическими реалиями. Один нюанс: эти 
новые стратегические реалии сейчас только 
возникают. Они еще не «отлиты в граните». 
Режим Зеленского еще не побежден. Он не 
готов сдаваться и обсуждать условия своей 
капитуляции. Предложение Путина догово-
риться — это заявка на будущее, а не призыв 
сделать это прямо сейчас. Кремль сигнали-
зирует о том, что он готов ждать — причем 
столько, сколько нужно. На своей «Прямой 
линии» на прошлой неделе ВВП так высказался 
о попытках ВСУ закрепиться на плацдарме 
на левом берегу Днепра: «Здесь уже секрета 
нет, я какое-то время назад НГШ (начальнику 
Генерального штаба) сказал: не спешите их 
оттуда выдавливать. Прямо скажу: нам вы-
годно, чтобы они туда подавали бездумно 
дальше личный состав. К сожалению. Такова 
логика вооруженной борьбы». 

С точки зрения ВВП, эта «логика вооружен-
ной борьбы» относится не только к положению 
дел на одном отдельно взятом участке фронта, 
а ко всей украинской ситуации. Москва пре-
красно знает: Киеву верить нельзя. Украинский 
лидер (причем не важно, какой именно укра-
инский лидер) сначала все подпишет, а потом 
ничего не будет выполнять. Знаем, проходили. 
Из этого тупика просматривается только один 
выход: любое мирное соглашение с Киевом 
может быть построено только на отсутствии 
у Украины возможности его не выполнять. По 
итогам Первой мировой войны Германия была 
оставлена в полупобежденном состоянии. Это 
стало тем фитилем, который поджег пламя 
Второй мировой войны. Не спорю: аналогия 
ужасная. Но только такие жесткие аналогии 
позволяют понять логику Кремля. 

После окончания Второй мировой войны у 
Германии в ее раздавленном и раздробленном 
состоянии не осталось сил и ресурсов для 
того, чтобы всерьез думать о реванше. Нечто 
подобное, с точки зрения Москвы, должно 
произойти и с Украиной. В Кремле не собира-
ются давать Киеву передышку для того, чтобы 
он смог перевооружиться и начать все сначала. 
Путин хочет решить украинскую проблему раз 
и навсегда. Отсюда вывод: в краткосрочной 
перспективе возможность установления мира 
на Украине не просматривается. Миролюбие 
Путина нацелено на условное завтра. Знать бы 
еще только, когда именно оно наступит. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Владимир Путин 18 декабря по-
дал документы в ЦИК, став первым 
выдвинувшимся кандидатом на 
выборах-2024. Его соперники до сих 
пор неизвестны. По закону у само-
выдвиженцев осталось меньше 10 
дней, чтобы заявить о себе в ЦИК. У 
партийцев времени немного боль-
ше: предвыборные съезды должны 
определить кандидатов и снабдить 
их необходимыми документами до 
вечера 1 января. 

Владимир Путин не стал тянуть кота за 
хвост. В здании ЦИК он появился через день 
после собрания инициативной группы, под-
державшей его самовыдвижение, и на сле-
дующий день после съезда «Единой России», 
который единогласно объявил президента 
своим кандидатом. Элла Памфилова в проце-
дуре подачи документов не участвовала: она 
только встретила главу государства у входа 
и проводила до комнаты, где его уже ждали 
двое сотрудников избиркома с буквами V на 
лацканах пиджаков. Вместе с президентом 
на подачу документов пришел профессио-
нальный юрист — ректор Московского госу-
дарственного юридического университета 
Виктор Блажеев.

Все необходимое для регистрации уме-
стилось в синюю папку, которую Путин принес 
с собой. Как ранее поясняли в ЦИК, пакет 
документов для самовыдвижения частично 
должна подготовить группа избирателей, 
частично — сам претендент. В первую оче-
редь сотрудники ЦИК попросили у Путина его 
паспорт. Но подробно изучать краснокожую 
книжицу не стали, ограничившись беглым 
взглядом на первую страницу. «Надо зафик-
сировать время приема: сегодня, 18 декабря 
2023 года, 16.36», — уточнили они. Путин 
согласно кивнул. 

Президенту пояснили, что со всех 
подлинников сразу будут сняты копии. А 

документы, представленные в электрон-
ном виде, распечатают в техническом от-
деле. По закону самовыдвиженцы должны 
предъявить ЦИК заявление о согласии быть 
кандидатом, нотариально заверенный про-
токол собрания инициативной группы и хо-
датайство о ее регистрации. В пакет личных 

документов помимо паспорта входят диплом 
об образовании, трудовая книжка и ИНН, 
а также сведения о доходах и имуществе 
и справка об отсутствии иностранных ак-
тивов. Владимир Путин счел необходимым 
предупредить, что недостаточно аккуратно 
заполнил графу с персональными данными: 
«Я должен был написать фамилию, имя, от-
чество. Я написал. Но мне чуть-чуть там не 
хватило места, пришлось завернуть (на поля. 
— «МК»)». Но сотрудники ЦИК поспешили 

заверить президента, что процедуре реги-
страции эта оплошность никак не помешает. 
«Ну ничего, это нормально», «Мы разберем, 
наверное», — успокоили они. Процедура 
сверки всех бумаг со списком заняла ровно 
5 минут: уже в 16.41 Путину сообщили, что 
все на месте, и пожелали удачи. 

Регистрации должна предшествовать 
тщательная проверка документов в тече-
ние пяти дней. Для этого ЦИК предстоит от-
править 15 запросов в 12 ведомств. После 
положительного решения комиссии Путин 
сможет открыть избирательный счет и при-
ступить к сбору подписей в свою поддержку. 
Их требуется всего 300 тыс. штук: можно не 
сомневаться, что глава государства не только 
с легкостью справится с поставленной зада-
чей, но и перевыполнит ее. Соперники Пути-
на окончательно определятся к 10 февраля, 
когда ЦИК должна завершить регистрацию 
кандидатов. 

Елена ЕГОРОВА.

ВЫБОРЫ

ГЕОПОЛИТИКА

ТРУД

ПРИНУЖДЕНИЕ К ОТДЫХУ

МИРНЫЙ СИГНАЛ ЗАПАДУ

В советском фильме «Отпуск 
за свой счет» героиня (на 
фото) брала неоплачиваемые 
свободные дни, чтобы поехать 
к любимому. Теперь все иначе.

AP

Президент Байден 
озаботился ценами 
на лекарства. 
Таблетки 
от тревожности 
дороги.

NON-STOP
КАДР

700 кусков мыла вместо 
роликов использовали 
рабочие для перемеще-
ния массивного отеля в 
канадском городе Гали-
факсе. 220-тонное здание 
протащили по стальной 
раме, чтобы посадить его 
на новый фундамент. Дом 
был построен в 1826 году, в 
1896-м стал гостиницей. Те-
перь здание снова переобо-
рудуют: в нем разместится 
торговый центр.

Самое большое количе-
ство российских семей, 
которые могут позволить 
себе купить и содер-
жать новый автомобиль, 
проживает на севере 
страны, меньше всего 
— на Северном Кавказе. 
Об этом говорится в ис-
следовании РИА Новости. 
В двух регионах — лидерах 
рейтинга приобрести маши-
ну стоимостью от миллиона 

рублей способны больше 
половины жителей: в Ямало-
Ненецком автономном 
округе — 59,6%, в Мага-
данской области — 50,4%. 
В первую пятерку попали 
Чукотка (48,5%), Ханты-
Мансийский автономный 
округ — Югра (43,2%) и 
Ненецкий автономный 
округ (41,3%). Аналитики 
подчеркивают, что в этих 
регионах значительная доля 

семей состоит из молодых 
работников без детей, что 
снижает семейные траты. 
Москва и Санкт-Петербург 
занимают седьмое и деся-
тое места (38,2% и 32,7% 
соответственно). На послед-
них строчках расположились 
Ингушетия, где лишь 2,6% 
семей могут позволить 
себе приобрести новый 
автомобиль, Чечня (3,1%) и 
Кабардино-Балкария (4,3%).

НОУ-ХАУ

РЕЙТИНГ

ИСТОРИЧЕСКУЮ ГОСТИНИЦУ ПЕРЕДВИНУЛИ С ПОМОЩЬЮ МЫЛА

В ИНГУШЕТИИ КУПИТЬ МАШИНУ МОЖЕТ ЛИШЬ ОДНА ИЗ СОРОКА СЕМЕЙ

Подготовила Ольга ГРЕКОВА
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На втором месте Сочи — 
3,3 миллиона рублей, на 
третьем Санкт-Петербург 
— 2,6 миллиона. Об этом 
свидетельствуют данные 
исследования федерально-
го портала «Мир квартир». 
Самые дешевые комнаты 
продаются в Ульяновске (464 
тысячи рублей), Магнито-
горске (469 тысяч рублей) и 
Нижнем Тагиле (472 тысячи 
рублей). Таким образом, 
столичные комнаты превос-
ходят по цене ульяновские 
почти в девять раз. «За 

последний год спрос на 
комнаты вырос на 10–15%, 
поскольку приобретение 
полноценной квартиры для 
части покупателей стало не 
по карману из-за выросших 
цен и процентов по ипоте-
ке, — говорит генеральный 
директор компании Павел 
Луценко. — А предложение 
комнат сократилось более 
чем на треть — на 38%, 
так как некоторые соб-
ственники вместо продажи 
решили сдавать их в аренду: 
отдельные владельцы пере-

делывают комнаты в студии, 
оборудуя их санузлами, 
и продают как отдельные 
малогабаритные квартиры. 
В этом случае выручить 
можно на 40–60% больше». 
В среднем за год в России 
комнаты в коммунальных 
квартирах подорожали на 
10,6%. В Москве, впрочем, 
рост составил лишь 1,8%, 
в Московской области 
— 5% (до 1,9 миллиона). 
В Махачкале, Ленинград-
ской области, Краснодаре, 
Мурманске подобный вид 
жилья и вовсе подешевел — 
соответственно на 9,3% (до 
870 тысяч рублей), 4,1% (до 
1,1 миллиона), 3,7% (до 1,6 
миллиона рублей), 3,3% (до 
1,1 миллиона).

ЦИФРА

— такова средняя стоимость 
комнаты в московской 
коммуналке4,1 млн руб.

Врачи извлекли из правой 
почки 20-летней Сао 
Юй больше трех сотен 
камушков диаметром 
от пяти миллиметров до 
двух сантиметров. 

Девушка обратилась в 
больницу с жалобами на 
острую боль в пояснице 
и высокую температуру. 
Обследование показало, 
что почка юной жительницы 
Тайваня была напичкана 
камнями. Причиной слу-
чившегося стала нелюбовь 
Сао Юй к простой воде. 
Пациентка призналась, что 
пьет исключительно слад-
кие соки и приторный чай, 
добровольно обрекая себя 
на постоянное обезвожи-
вание.

ШОК

В ПОЧКЕ ЖИТЕЛЬНИЦЫ ТАЙВАНЯ ОБРАЗОВАЛОСЬ 300 КАМНЕЙ

КТО ЧАЩЕ ВСЕГО БЕРЕТ 
IT-ИПОТЕКУ В РОССИИ?

КАКОВ МЕСЯЧНЫЙ ДОХОД
ЗАЕМЩИКОВ IT-ИПОТЕКИ?

Люди молодого и среднего возраста
(от 25 до 34 лет)

Заемщики от 35 до 44 лет

Молодежь от 18 до 24 лет

54%

35%

4%

250–500 тысяч рублей

150–199 тысяч рублей

200–249 тысяч рублей

48%

19%

14%
Источник:
Level Group.

4 лет

4 лет

3
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Умельцы из Невады 
соорудили елку, ис-

пользовав десятки оленьих рогов. 
На первый взгляд дерево выгля-
дит зловеще. Но мастера клянут-
ся, что олени сбрасывали рога 
естественным образом и ни одно 
животное не пострадало. Правда, 
зоозащитники не очень-то верят 
в эту версию. И продолжают за-
даваться вопросом: где изгото-
вители креативной елки взяли та-
кое количество строительного 
материала?

НТ
В

СЕГО ДНЯ
Президент объясняет, что 
ему не хватило графы, чтобы 
написать свое ФИО.

ПУТИН СТАЛ ПЕРВЫМ 
ЗАРЕГИСТРИРОВАННЫМ 
КАНДИДАТОМ В ПРЕЗИДЕНТЫ
Его соперники окончательно 
определятся к 10 февраля
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СХВАТКИ ЗА АБОРТЫ
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В понедельник утром появилась 
информация, что Комитет Гос-
думы по охране здоровья, про-
анализировав позиции Минз-

драва, Росздравнадзора и общественных 
организаций, пришел к выводу о необходи-
мости сохранения права выбора гражданином 
РФ врача и медицинской организации для 
искусственного прерывания беременности, 
а также продолжения работы по совершен-
ствованию акушерско-гинекологической 
службы и кабинетов медико-социальной под-
держки беременных. То есть резюмируем: 
коммерческие клиники закрывать нельзя, но 
надо вести разъяснения среди россиянок о 
пользе сохранения беременностей. 

В документе было также сказано, что 
необходимо досконально проработать сам 
законопроект, так как его принятие может 
привести к резкому скачку криминальных 
абортов у женщин. 

Соответствующее письмо якобы было 
направлено комитетом спикеру нижней па-
латы парламента Вячеславу Володину. Но-
вость опубликовал ряд серьезных изданий, 
причем подчеркивалось, что письмо у них в 
наличии.

Однако через несколько часов в Комитете 
Госдумы по охране здоровья категорически 
опровергли авторство. 

«Я этого письма не видел, вопрос на коми-
тете не обсуждался», — сообщил СМИ первый 
зампред комитета Леонид Огуль.

Так кому же верить? Сам законопроект 
был внесен 13 декабря. Последние изменения 
по нему, которые были отражены в «Системе 
обеспечения законодательной деятельно-
сти», датируются 14 декабря, 13.42. Написано, 
что пакет документов направлен в Комитет 
по охране здоровья — и это все. Ни о каком 
письме, что бы в нем ни говорилось, речь не 
идет. Возможно, что оно и существовало, но 
в какой-то момент ситуация изменилась, и 
посчитали, что не время играть в принцип не-
вмешательства государства в частную жизнь 
граждан — когда Россия в демографической 
яме.

«МК» получил инсайдерскую информа-
цию о том, что за путаница происходит. 

«Законопроект, несомненно, будет при-
нят. Вспомните, с каким трудом проходил 
закон о запрете сурматеринства для ино-
странцев или о запрете выдачи заключений 
о получении оружия частными клиниками. 
Бизнес тоже не хотел этого делать. А при-
шлось. Сейчас политическое решение тоже 
уже есть», — на условиях анонимности рас-
сказали о сложившемся раскладе «МК».

Наш спикер отметил, что инициативу про-
двигает Заксобрание Нижнего Новгорода и 
лично курирует руководство региона, которое 
находится на «особом счету». «Если бы зако-
нопроект не был согласован на самом верху, 
думаю, он бы вообще не появился на свет. Тем 
более что аборты в частных клиниках запре-
щают по инициативе и снизу — сами регионы 
массово и добровольно друг за другом. Мало 
того, по последним опросам ВЦИОМ, народ 
поддерживает мнение, чтобы государство 
регулировало тему абортов».

— Но ведь президент в своей речи до-
статочно нейтрально высказался по этому 
вопросу.

— Президент и должен публично стоять 
над схваткой. Но Владимир Путин четко ска-
зал о том, что российскими традиционными 
ценностями является большая семья. И что 
ребенок — это дар божий для женщины и для 
мужчины, так что каких-то разночтений здесь 
быть не может.

Действительно, российское общество 
все чаще склоняется к позиции, что всё за 
него должна решать власть — по любым про-
блемам, в том числе как, кому и где преры-
вать беременность. Как считают аналитики 
ВЦИОМа, именно за последний год баланс 
общественного мнения заметно сместился 
в сторону госрегулирования абортов. 47% 
за ограничения, годом ранее эта цифра была 
36%. Больше всего это предложение под-
держивают жители сельских районов (63%) 
с неполным средним образованием (64%), 
а также жители кавказских республик (65%). 
Удивительно, что это те самые категории 
граждан, кого тема внезапной, незаплани-
рованной и нежеланной беременности может 
коснуться непосредственно. 

Екатерина САЖНЕВА.

На рынке услуг по уходу 
за больными далеко 
не все безоблачно
Работа сиделки и помощника по ухо-
ду за пожилыми и больными членами 
семьи всегда была и будет востребо-
вана. На эту работу должны, по идее, 
идти люди не только с медицинскими 
навыками, но и с определенными 
качествами души. Увы, так бывает 
далеко не всегда. «МК» поговорил с 
теми, кто знает о подводных камнях 
в этой сфере, где далеко не все так 
безоблачно с соискательницами. 

В профильных телеграм-каналах можно 
увидеть немало вакансий сиделок, чаще с 
проживанием. В среднем сиделкам пред-
лагают 50 000–70 000 руб. в месяц, но бывают 
срочные объявления, когда заказчики не жа-
леют денег. Например, в одном из объявлений 
(Москва, метро «Аэропорт») медсестре за 
проживание с лежачей больной в 1-комнатной 
квартире обещают 100 000–120 000 руб. Вот 
свежие примеры заработков: в городе До-
модедове за проживание в одной комнате 
с подопечной и медицинский уход пред-
лагают зарплату 55 000 руб. плюс питание, 
общий стол (с работающим сыном). В Санкт-
Петербурге за совместное проживание и 
помощь 92-летней женщине (ходячей) дают 
60 000 руб., в обязанности входят готовка, 
уборка, контроль лекарств. 

В hh.ru «МК» привели следующие циф-
ры: прирост вакансий сиделок в 2023 году 
по сравнению с 2022 годом составил 150%. 
Если в прошлом году их было размещено 
1386, то в этом — уже 2090. При этом резюме 
в текущем году подано 2517, то есть конкурс 
1,2 человека на место. Зарплата, по данным 
hh.ru, подросла: в прошлом году средняя 
предлагаемая составляла 45 200 руб., а в 
этом — 50 200 руб.

В одном из объявлений видим требо-
вания: «Любая национальность, хороший 
русский, общительная и терпеливая, без 

постоянного сидения в телефоне, желательно 
сирота. Ориентировочно 40–60 лет». Но в 
подавляющем большинстве заказчики хо-
тят «славянку». «Будьте готовы, что бабушка 
любит общаться и много смотрит телевизор» 
— бывают и такие пометки. Можно найти ра-
боту помощника по хозяйству «с приходами» 
— 1500–3000 руб. за один визит.

«С проживанием я не работаю, у меня 
дети-школьники, поэтому работаю по не-
скольку часов в день, — рассказала «МК» си-
делка Зарина, уроженка Таджикистана, давно 
проживающая в Москве. — После школы я 
окончила курсы ЛФК и массажа. В 2019 году 
у меня случилась беда: дочка выпала с 5-го 
этажа (сейчас она уже поправилась), и мне 
нужно было находиться рядом с ней и в то же 
время на что-то жить. Так я начала ухаживать 
за престарелыми людьми. Работа тяжелая. 
Особенно тяжело ухаживать за больными 
с диагнозом Альцгеймер или другими за-
болеваниями, связанными с расстройством 
поведения. Зарабатываю мало, 1500 руб. в 
день. В месяц выходит 45 000 руб. Но есть 
и положительные моменты в моей работе: 
когда человек лежит и ты понимаешь, что 
он ждет от тебя помощь и что ты можешь 
облегчать жизнь кому-то, это радует. В это 
время думаешь, что кому-то намного хуже, 
чем тебе. И говоришь спасибо всевышнему 
за то, что ты ходишь своими ногами».

«Могу сказать, что спрос на сиделок рас-
тет, — сообщила «МК» в свою очередь дирек-
тор центра социальной помощи «Содействие» 
(в трех субъектах РФ) Полина Петрова. — Род-
ственники предпочитают нанимать помощниц 
для престарелых родителей, чтобы не раз-
рываться между семьей, работой и уходом за 
близкими. Оплата сиделок в среднем 200–250 
руб. в час, с проживанием — около 50 000–
60 000 руб. в месяц. На эту должность чаще 
приходят женщины от 50 лет, имеющие личный 
опыт ухода за тяжелобольными близкими, или 
медработники, вышедшие на пенсию, привык-
шие спасать людей по роду работы».

Увы, не все сиделки профессионалы 
своего дела и обладают всеми необходимыми 

«ангельскими» качествами: добротой, со-
страданием, внимательностью, терпением... 
О темных сторонах профессии «МК» рас-
сказал человек, много лет проработавший 
руководителем агентства по подбору до-
машнего персонала, но теперь поменявший 
это направление на организацию праздни-
ков. «Сиделки — это был самый сложный 
контингент! — рассказала «МК» Юлия Лок-
тева из Санкт-Петербурга. — В семь утра 
по выходным и ночами мне звонили именно 
соискатели (не заказчики), то есть они не 
знают никаких норм приличия. У них пред-
ставление, что им все должны и все обязаны. 
Чаще всего они не могут грамотно говорить, 
нормально формулировать свои ожидания. 
Главное их требование «дайте мне зарплату 
не меньше 80 000 руб.», но при этом даже не 
поинтересуются, чем им нужно заниматься. 
90% соискательниц плохо владели русским 
языком. Они даже не могли заполнить анкету 
на русском языке, и мы для них составили 
анкету из трех простых пунктов. Одна за-
полняет, а трое у нее списывают… 

Большая проблема среди них — алкого-
лизация. Например, сидит такая с дедушкой 
с деменцией, приезжает родственница, ко-
торая заказала ее, и видит картину: дедушка 
весь в испражнениях, не ел два дня, а сиделка 
находится в непотребном состоянии.  Часто 
бывает такое, что сиделки пытаются что-то 
урвать из продуктов в доме (гречка, рис и 
т.д.), чтобы отправить своим на родину. То 
есть деньги деньгами, но нужно что-то еще 
получить от хозяев сверх денег… 

Что касается заказчиков, то они, как пра-
вило, принижают сложность работы или даже 
скрывают диагноз клиента (однажды скрыли 
открытую форму туберкулеза). А самое тяже-
лое — это случаи, когда требуется сиделка к 
пожилому человеку с деменцией. Ты можешь 
прийти, а там газ открыт…  

Есть еще такой нюанс, что заказчики 
не хотят брать молодых сиделок. У нас был 
случай, когда сиделка (украинка) умудрилась 
забеременеть от дедушки, страдающего де-
менцией, ему было где-то 65. Его дочка жила 
в Финляндии, и в один прекрасный момент 
она приехала, а квартирка на сиделке. И си-
делочка с животиком. Дочка пришла к нам в 
агентство и стала предъявлять претензии. А 
мы-то при чем?! А сиделка та сказала: «Я его 
люблю! Это моя первая любовь!».

 Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

...ДЕРЖИСЬ, 
МИГРАНТ
c 1-й стр.

А вот, например, обширные и 
богатые человеческим ресур-
сом Узбекистан и Таджикистан 
не могут поставлять в Россию 

водителей массово. Для работы в такси и 
других коммерческих перевозках гражданам 
этих стран (в том числе натурализовавшимся, 
но не имеющим ВУ России) нужно пересдавать 
экзамены и получать российские права. Их-то 
ОСРТ и просит допустить до баранки сейчас, 
чтобы ликвидировать дефицит рабочих рук в 
этой отрасли. 

«Мы предлагаем разрешить временный 
допуск мигрантов за руль такси под жестким 
контролем, для которого сейчас есть все тех-
нические возможности в виде технологии 
«Страховая телематика», — отметила глава 
совета Ирина Зарипова. Общественники, по 
ее словам, направили обращение первому 
замглавы сенатского комитета по экономи-
ческой политике Алексею Синицыну. Именно 
этот сенатор на недавнем «круглом столе» в 
Совете Федерации попросил игроков рынка 
таксомоторных перевозок сформулировать 
свои предложения по улучшению ситуации. 

Дефицит водителей в такси ощущается с 
начала этого года, добавила Ирина Зарипова. 
Она предположила, что одна из причин — сни-
жение «синеворотничковой» безработицы, в 
результате многие профессионалы вернулись 
на заводы в свете государственного запроса 
на импортозамещение и увеличения гособо-
ронзаказа. Кроме того, водители, особенно 
с грузовыми категориями, востребованы и в 
Вооруженных силах (многие были призваны 
по мобилизации в прошлом году, некоторые 
подписывают контракт как добровольцы), 
подчеркнула общественница. С тем, что при-
влечение тех мигрантов, которые сейчас не 
имеют права на профессиональную работу 
водителем в России, могло бы облегчить 
дефицит таксистов и сделать поездки до-
ступными, согласился также председатель 
Общероссийского объединения пассажиров 
Илья Зотов. 

Между тем опрошенные «МК» предста-
вители таксомоторной отрасли в основном 
не подтвердили, что причина снижения чис-
ла доступных для заказа машин — дефицит 
водителей. «Буду сжиматься машин до 7–8, 
— рассказал «МК» владелец небольшого сто-
личного таксопарка на 15 автомобилей, пять 
из которых появились в начале 2023 года. 
— Несколько моих автомобилей действи-
тельно в длительной субаренде, две стоят и 
не используются. При этом водители с дей-
ствительными в России правами, киргизы, 
есть, только они ушли в доставку на своих 

стареньких автомобилях. Причина — они не 
хотят возиться с реестрами, проходить еже-
дневные медосмотры, для них разница между 
доходами от курьерской работы и тем, что они 
могут заработать с пассажирами, не окупает 
этого геморроя. А что мне даст разрешение 
водить узбекам, которым точно так же пона-
добится заходить в реестр?»

По словам собеседника «МК», обсуждае-
мая инициатива может быть полезна только 
крупнейшим перевозчикам, у которых чис-
ло автомобилей в парке превышает сотню. 
«Большой таксопарк действительно может 
нанять таких водителей, это будет дешевле; 
а еще нанять пару юристов, которые все эти 
штуки будут оформлять для них, работать с 
реестрами, — предполагает перевозчик. — 
Они будут работать за зарплату, а не сдельно, 
ну как в автобусе. Очень может быть, что на 
этом можно даже заработать, все зависит от 
дружбы с агрегаторами и вообще от тарифов. 
Но порог «входа» в таком бизнесе — милли-
арды, это не мой масштаб». 

Действительно, многие ведущие игроки 
рынка и эксперты в последние годы, обсуждая 
таксомоторную отрасль (как она сложилась 
в 2010-е), подчеркивали: госрегулирование 
такси как вида общественного транспорта 
не имеет смысла в ситуации «уберизации» 
перевозок. Ведь море частных мелких пере-
возчиков, вплоть до индивидуалов с одним 
автомобилем, — это не советская система 
Автолегтранса с его таксопарками, где мож-
но было обеспечить какой-никакой меди-
цинский и технический осмотр водителей и 
транспорта. 

Правда, почти всегда эти рассуждения 
еще пару лет назад завершались констатаци-
ей: в наших условиях возродить таксопарки 
невозможно, ведь на дворе рыночная эконо-
мика. Однако жесткое регулирование дает 
преференции именно крупняку, а объективно 
существующий дефицит водителей можно по-
полнить целенаправленным их ввозом из тех 
стран, водительские удостоверения которых 

пока не признаются в РФ. Двое опрошенных 
«МК» владельцев небольших таксопарков 
рассказали, что слышали о проектах созда-
ния крупных, «как в СССР», таксопарков, по 
крайней мере в Москве. 

С тем, что отток водителей из нынеш-
ней системы происходит именно потому, 
что требования действующего с сентября 
2023 года Закона о такси слишком жесткие, 
согласился и упомянутый сенатор Алексей 
Синицын — именно такую позицию он озвучил 
на декабрьском «круглом столе» в СФ. А вот 
что касается цифр этого дефицита, здесь 
показания разных экспертов и ответственных 
лиц расходятся. По данным аналитического 
центра при Правительстве РФ, речь идет о 72 
тысячах водителей. Крупнейший российский 
агрегатор приводит почти такие же цифры: 
80 тысяч новых водителей необходимо, что-
бы сгладить пики дефицита. Представители 
конкурирующего оператора такси говорят о 
больших цифрах — до 700 тысяч человек. 

А вот по оценкам главы Союза самозаня-
тых России Игоря Жмакина, в России может не 
хватать вообще 2,5 млн таксистов. Его логика 
следующая: в стране для нормализации си-
туации нужно примерно 5 млн «извозчиков», 
сейчас имеется чуть больше 2 миллионов. 
Недостающая цифра и есть то, сколько нужно 
завезти на рынок людей. Может быть, именно 
на эту весьма представительную «поляну» 
рассчитывают те, кто планирует развивать 
крупные таксопарки на основе водителей-
мигрантов? 

Вот только стоит напомнить, что концом 
крупных таксопарков Москвы в 2000-х стали 
«бунты» водителей — они требовали более вы-
годных тарифов. В ответ пришли «уберизация» 
и «децентрализация»... Удастся ли перевозчи-
кам калибра транспортных компаний держать 
в повиновении сотни водителей-мигрантов, 
не ясно: совсем недавно те, кто начал стыч-
ки с полицией на улице Верхние Поля, были 
именно таксистами.

Антон РАЗМАХНИН.

«Политакция», направленная 
против главкома ВСУ или его 
врагов
В кабинетах главкома ВСУ Залужного 
и его подчиненных нашли прослуши-
вающие устройства. МК» вместе с 
экспертами разбирается, кто мог по-
ставить прослушку в офис главкома 
и, главное, зачем. 

В пресс-службе СБУ отметили, что про-
слушивающее устройство найдено не в самом 
кабинете главкома, а в одном из помещений 
штаба. Как рассказал сам Залужный, устрой-
ство нашли в комнате, которую он должен 
был использовать для работы в понедельник. 
Прослушку нашли также и в кабинете личного 
помощника главкома — Константина Бушуева. 
По факту обнаружения устройства уже воз-
будили уголовное дело.

Само устройство было в нерабочем 

состоянии. Как сообщают украинские СМИ, 
прослушка выполнена из «элементов неу-
становленного образца», из-за чего быстро 
определить установщика невозможно. Весь 
персонал, имевший доступ в кабинеты штаба, 
проходит полиграф. 

Анна Маляр, экс-заместитель министра 
обороны Украины, намекнула на то, что про-
слушка может иметь украинское происхожде-
ние: «Работники специальных служб обязаны 
следить за тем, чтобы должностное лицо не 
причиняло вреда государственной безопас-
ности». Также она отметила, что сливы секрет-
ной информации из штабов ВСУ уже были: «То, 
что у нас есть сливы секретной информации, 
скажем, из штабов, — да. Военная тайна уже 
не раз становилась публичной». 

О причастности украинской стороны к 
появлению прослушки заявили и нардепы. 
Ирина Геращенко написала, что власть за-
шла слишком далеко «в политической рев-
ности» к Валерию Залужному. Свой пост она 

сопроводила селфи напротив граффити с За-
лужным в некоем «прифронтовом городке».

Так кто же в итоге установил прослушку в 
офисе Залужного и зачем? Неужели и правда 
в этом замешан Зеленский? Или, может, это 

какая-то специально запланированная ак-
ция? Не зря же у украинских СМИ «внезапно» 
появилось столько информации от источни-
ков. Эксперты, с которыми поговорил «МК», 
расходятся во мнениях. 

Политолог, журналист портала «Украи-
на.ру» Василий Стоякин: «Я не думаю, что в 
кабинете Залужного можно было услышать 
что-то особенно интересное. Главком Украины 
опытный человек, офицер с неплохой под-
готовкой, он не будет трепаться просто так 
по телефону или даже в своем кабинете на 
всякие разные темы. Те беседы, которые дей-
ствительно интересны, происходят в специ-
ально оборудованных для этого помещениях. 
Там прослушку точно просто так не устано-
вишь. Скорее всего, и установка прослушки, 
и ее героическое раскрытие — это какая-то 
политическая акция. А вот на что она ориен-
тирована — это уже другой вопрос. 

Первый вариант — против Залужного. Тут 
могут быть вопросы к главкому — насколько 
у него вообще хорошо с сохранением во-
енной тайны? Тем более Маляр сказала, что 
были утечки. Так что это первая претензия, 
которая появляется. Там дальше уже могут 
пойти другие: куда смотрела контрразведка 
и т.д. Но в конечном итоге — все идет против 
Залужного. 

Второй вариант — акция против руко-
водителя Офиса президента Андрея Ерма-
ка. Потому что кому выгодно подслушивать 

Залужного именно сейчас? Не год назад, не 
перед началом контрнаступления, а сейчас, 
когда речь зашла о возможности выборов, в 
стране политический кризис, доверие к вла-
сти падает. Можно теперь говорить, что это 
сделал Ермак, потому что боится возможного 
военного переворота». 

Военный эксперт Юрий Кнутов: «Про-
слушку могла установить только СБУ по при-
казу Зеленского. Потому что ГУР подчиняется 
Залужному, и я сомневаюсь, что Буданов 
решился бы на то, чтобы установить подоб-
ного рода аппаратуру в кабинет главкома и 
его подчиненных. 

Зеленский же крайне заинтересован в 
том, чтобы собрать компромат на Залужного и 
отправить его в отставку, а лучше — посадить 
в тюрьму. Учитывая, что Залужного на Западе 
уже позиционируют как человека, который, 
в случае чего, может заменить президента 
Украины. Я предполагаю, что Зеленский за-
интересован в том, чтобы дискредитировать 
главкома, и поэтому он пошел на подобного 
рода действия. Конечно, это еще сильнее 
увеличивает напряженность между Зелен-
ским и Залужным». 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

За время специальной военной опера-
ции в России ускорились экономические и 
социальные процессы, похожие на модель 
«социализма с китайской спецификой». 
Эта китайская формула успеха состоит из 
«треугольника» плановой государственной 
экономики, мощного рыночного сектора 
и стабильной правящей партии, которая 
регулирует их взаимодействие в общена-
циональных интересах. В собственности 
государства остаются военная промышлен-
ность, естественные монополии, транспорт, 
энергетическая инфраструктура, главные 
банки, системы образования и медицины. 
На долю рынка приходится 60% ВВП, 80% 
рабочих мест и 60% собираемых налогов. 
Компартия насчитывает 100 миллионов чле-
нов и 4 миллиона партийных организаций. 
Подобно нейросети она собирает и анализи-
рует информацию, вырабатывает решения и 
отправляет их для безусловного исполнения. 
Опираясь на мощный интеллектуальный по-
тенциал в виде хорошо оплачиваемых уни-
верситетов и исследовательских центров, 
Компартия Китая выдвигает как пятилетние 
планы, так и долгосрочные стратегические 
программы развития масштаба «Китайской 
мечты о великом возрождении китайской 
нации», рассчитанной до 2049 года.

Мобилизация российского общества 
с начала СВО заметно прибавила темпы 
укрепления государственной составляю-
щей экономики. Приняты и осуществляются 
программы ускоренного развития важнейших 
отраслей, возобновляется достойное финан-
сирование реального сектора и трудящихся 
в нем. Стимулируются наука и образование. 
Программы импортозамещения возвращают 
страну к временам самодостаточности в 
условиях враждебного окружения.

Сильно выросший за постсоветские 
годы частный сектор, включая естествен-
ные монополии, также ориентируется на 
национальные интересы и переводит произ-
водство и сбыт на рельсы мобилизации. Не-
примиримые противники новой реальности 
отбыли за границу, освободив ниши для тех, 
кто не отделяет себя от России.

Одновременно произошло избавле-
ние большинства российского общества 
от иллюзий о возможности равноправного 
и взаимовыгодного сосуществования с За-
падом. Либерально-капиталистические идеи 
становятся маргинальными, их носители 
перестают монопольно диктовать свою по-
вестку в СМИ, литературе и искусстве. Растет 
интерес к социализму, особенно среди мо-
лодежи. Некоторые опросы общественного 
мнения показали, что около 50% молодых 
людей хотели бы жить при социализме. Все 
более популярны фильмы и музыка советской 
эпохи, публикации о военных и экономиче-
ских победах эпохи социализма, а также о 
причинах распада СССР.

Размышлениям об эффективности со-
циализма способствует наплыв на наши 
рынки китайских товаров, особенно авто-
мобилей. Их высокое качество меняет уста-
ревшие стереотипы о «второсортности» Под-
небесной и стимулирует размышления об 
эффективности «социализма с китайской 
спецификой». 

Интерес к теории и практике китайской 
модели развития растет по нескольким при-
чинам. Западная цивилизация продемон-
стрировала полное неприятие российской, 
не только проводя против нее «гибридную 
войну» и ужесточая «калечащие санкции», 
но даже исключая из культурного оборо-
та все произведения русских творцов. В то 
же время западная модель исчерпала свой 
ресурс прогресса и обрекает страны «золо-
того миллиарда» на экономический застой, 
на вырождение в политической и духовной 
жизни.

Уже ясно, что мы не можем и даль-
ше жить по обветшавшим либерально-
капиталистическим прописям, подсунутым 
Москве после развала Советского Союза. 
Но и альтернативные варианты в российском 
обществе пока не обсуждаются. «Систем-
ные партии» не ставят вопрос о «русском 
неосоциализме» или о «социализме с рос-
сийской спецификой». Правда, отдельные 
экономические форумы и аналитические 
центры пытаются предложить китайскую 
модель для обсуждения в качестве одного 
из вариантов выхода из тупика. При этом они 
подчеркивают, что у «социализма с китайской 
спецификой» налицо своя особость, про-
диктованная уникальностью цивилизации, 
историей, языком и даже географией Под-
небесной. Но никакой другой действующей 
и успешной модели развития в современном 
мире просто нет.

Социалистическая составляющая китай-
ской модели была создана в 1950-е годы по 
советским лекалам и с советской помощью. 
Китайцы это признают и не стыдятся. Точно 
так же они не стыдятся рыночных идей и 
механизмов, скопированных с близких по 
конфуцианско-иероглифической цивили-
зации Японии, Сингапура, Южной Кореи и 
Тайваня, а также с Америки и других стран 
Запада. «Неважно, какого цвета кошка, лишь 

бы она ловила мышей»… Вот почему мне не-
понятно возмущение некоторых обществен-
ных деятелей, отвергающих применение 
китайской модели или ее отдельных частей 
только потому, что они «made in China». С 
учетом слабости наших академических тео-
ретиков разработка идей «русского неосо-
циализма» с нуля потребует много времени, 
которого у нас просто нет. Завершение СВО 
сделает коренные перемены приоритетом 
для всей нации. Они должны начаться по 
ясному и долгосрочному плану с понятными 
и достижимыми целями. Патриотический 
порыв нации необходимо направить в со-
зидательное русло.

Неслучайно Си Цзиньпин, придя к ру-
ководству в 2012 году, сразу выдвинул план 
Великого возрождения китайской нации 
к 2049 году. В то же время он обозначил 
цели на первые 10 лет и полностью их до-
стиг. ВВП Китая к 2021 году вырос в 2 раза, 
удвоились подушевые доходы населения, 
100 миллионов человек, прозябавших ниже 
уровня бедности, стали полноценными 
гражданами и потребителями. В начале 
пути к национальному возрождению были 
сформулированы и с тех пор неукоснительно 
реализуются столь же долгосрочные страте-
гии. «Новая нормальность» положила начало 
постепенной переориентации экономики с 
обслуживания внешних рынков на нужды 
отечественного потребителя. «Охота на ти-
гров и мух» означает системный подход к 
борьбе с коррупцией на всех уровнях, вплоть 
до руководителей ключевых министерств 
и недавних членов Политбюро Компартии. 
«Выход из тени», завещанной автором сбли-
жения с США Дэн Сяопином, позволяет КНР 
занять достойное место в мировом управ-
лении. «Стратегическое партнерство новой 
эпохи» изменило прохладное отношение к 
России и своевременно обеспечило «бое-
вое слаживание» Пекина и Москвы к началу 
развязанной против них «холодной войны». 
Западный фронт этого глобального противо-
стояния уже протянулся от Финляндии до 
Турции, а на украинском участке ведутся 
военные действия. Восточный фронт опи-
рается на Японию, Южную Корею, Тайвань, 
Филиппины и Австралию. Созданы новые 
военно-политические объединения АУКУС 
и КВАД. Китай постоянно провоцируется на 
повторение украинского сценария и нанесе-
ние превентивного удара по сепаратистам 
в Тайбэе.

Очень важной особенностью «социа-
лизма с китайской спецификой» является 
его эволюционность, отказ от революций 
и иных разрушительных действий. Китай-
цы получили сильную прививку во времена 
«большого скачка» и «культурной революции». 
Эти эксперименты Мао Цзэдуна вычеркнули 
из поступательного развития КНР почти два 
десятилетии и стоили около 30 миллионов 
человеческих жизней. На развалинах стали 
восстанавливать нормальную жизнь посте-
пенно, «переходя реку, нащупывая ногами 
камни». Вернувшись из лагерей, ветераны 
не стали мстить своим вчерашним мучи-
телям, которые расселись в органах «ре-
волюционной власти». Отец Си Цзиньпина, 
бывший вице-премьер Си Чжунсюнь, после 
16 лет ссылки нашел силы и создал знаме-
нитую ныне специальную экономическую 
зону Шэньчжэнь. Умело маневрируя, Дэн 
Сяопин примирил бывших хунвэйбинов и 
старых революционеров, военных и службы 
безопасности, убежденных марксистов и 
сторонников либеральных взглядов. Все они 
собрались под крышу возводимого здания 
с иероглифами на фасаде «Великий Китай». 
Тот же эволюционный подход демонстрирует 
за 11 лет своего руководства и Си Цзиньпин. 
Для него главные ценности — это Китай и 
все китайцы.

У нас в стране первая попытка понять 
«китайский путь» и применить опыт китай-
ского социализма состоялась весной 1989 
года, когда М.С.Горбачев отправился в Пекин 
с намерением побеседовать с «архитектором 
китайских реформ» Дэн Сяопином и ген-
секом КПК Чжао Цзыяном. К тому времени 
перестройка уже буксовала и советники в ЦК 
КПСС, КГБ, военном ведомстве и научных 
центрах рекомендовали перейти от приори-
тета политических реформ к экономическим. 
Однако содержательных бесед не получилось 
— на площади Тяньаньмэнь скопилось около 
миллиона молодых людей, протестовавших 
против усилившейся коррупции. Я был на 
совещании в посольстве СССР, на котором 
советский лидер сказал: «Некоторые из при-
сутствующих советовали мне пойти китай-
ским путем. Но этот путь ведет на площадь 
Тяньаньмэнь. Я не хочу видеть такую же кар-
тину на Красной площади».

Судьбы России и Китая тесно переплете-
ны уже несколько столетий. Их исторический 
опыт интересен и подчас применим друг для 
друга. Похоже, сейчас мы стоим накануне 
очередного этапа взаимодействия и обмена 
опытом. Социалистическая эволюция России 
и «социализм с китайской спецификой» спо-
собны создать синергию, изменить судьбы 
наших держав и всего мира.

СОЦИАЛИСТИЧЕСКАЯ ЭВОЛЮЦИЯ ДЛЯ РОССИИ
Китайская формула успеха применима и в нашей стране
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Запрет на продажу нефтяных танкеров 
России остается предметом острых 
споров при обсуждении в Европе 
новых ограничений против нашей 
страны. Хотя, как сообщают западные 
информагентства, соответствующий 
вопрос вычеркнут из 12-го пакета ан-
тироссийских санкций, угроза исполь-
зования такой рестрикции остается. В 
результате ее применения отечествен-
ный теневой флот снизит возможность 
пополнять свои ряды новыми судами, 
а мировые цены на «черное золото» 
заметно вырастут.

Мораторий на поставку в Россию старых 
танкеров является логичным продолжением 
противостояния Москвы и Запада в энергети-
ческой сфере. Вслед за введением ценового 
потолка и ограничением покупки российских 
энергоресурсов ЕС собирался запретить про-
дажу отечественным компаниям подержанных 
морских транспортных судов, чтобы снизить 
возможности нашей страны по налаживанию 
экспорта сырья собственными силами. Изна-
чально Еврокомиссия хотела включить этот 
пункт в перечень 12-го пакета антироссийских 
санкций, но после продолжительных обсужде-
ний, по данным агентства Reuters, вопрос был 
снят с повестки дня и удален из разрабатывае-
мого списка претензий. Против проголосовали 
средиземноморские страны, объясняет част-
ный инвестор Федор Сидоров. На их территории 
зарегистрированы крупные морские транспорт-
ные компании, которые при ограничении про-
дажи танкеров и предоставления услуг России 
растеряют конкурентоспособность.

«Европейские власти оказались в тупике», 
— полагает директор департамента корпо-
ративных финансов «ИВА Партнерс» Артем 
Тузов. Участники ЕС вышли из истерического 
состояния и осознали, что многие уже вве-
денные санкции навредили скорее не россий-
ской экономике, сумевшей приспособиться к 
новым торговым условиям, а собственному 

финансовому положению, поставив страны 
Союза на грань рецессии. Поэтому в Брюсселе 
понимают, что перед утверждением очередного 
ограничения следует тщательно просчитывать 
последствия этой меры.

Запрет на продажу России морских танке-
ров является примером такого курса. Европе 
приходится мириться с тем, что без россий-
ской нефти баланс спроса и предложения на 
энергетической арене планеты нарушится, что 
спровоцирует рост цен. По мнению экономиста, 
директора по коммуникациям BitRiver Андрея 
Лободы, исполнение подобных инициатив мо-
жет привести к самой неожиданной развязке, 
в том числе загнать котировки барреля выше 
$100–110.

Между тем провалившаяся санкция могла 
бы оказаться достаточно продуктивной. «Ми-
ровой танкерный флот довольно ограничен. 
Нашей стране, для которой снижен доступ к 
фрахтовке нефтяного транспорта, приходится 
искать альтернативные пути доставки углево-
дородов», — рассуждает эксперт.

Еще полтора года назад российский тан-
керный флот состоял фактически из 140 ко-
раблей различного размера и класса. Этого 
явно не хватало для создания национальной 
системы морских поставок энергоресурсов. 

Затем европейские СМИ, а потом и политики 
заговорили о так называемом теневом флоте 
танкеров, которые Россия якобы скупила для 
транспортировки нефти. В марте CNN сообщал, 
что размер флота составляет примерно 600 су-
дов. Экспортируемые этими кораблями партии 
попадают в Европу, поскольку самоограничение 
на покупку российской нефти не мешает евро-
пейским странам продолжать импортировать 
наше сырье.

Вместе с тем для полноценной переори-
ентации на азиатские регионы сбыта России 
необходимо обладать для перевозки «черного 
золота» еще 80 судами класса VLCC (дедвейт 
этих «тяжеловесов» составляет 200–320 тыс. 
тонн). По оценке инвестстратегов Credit Suisse, 
такая флотилия могла бы перевозить до 2 млн 
баррелей нефти. Правда, существует одно 
обстоятельство: для поставок необходимых 
объемов «черного золота» отечественным экс-
портерам придется скупить или зафрахтовать 
более 10% всех танкеров подобного класса в 
мире.

Сейчас на международном рынке морских 
перевозок, по данным сырьевых трейдеров, 
можно с трудом найти лишь половину требуе-
мого отечественным компаниям количества 
судов, причем за них еще придется побороться 

с Венесуэлой и Ираном, которые наращивают 
зарубежные поставки углеводородов.

«Снижение доступа к покупкам на внешнем 
рынке приведет к необходимости наращивания 
инвестиций в собственное судостроение и осо-
бенно в строительство танкеров, — считает 
Лобода. — Тогда санкции ЕС перестанут иметь 
смысл. Движение страны в этом направлении 
уже наметилось, но не нужно отказываться от 
укрепления теневого танкерного флота, который 
позволяет обходить западные ценовые квоты. 
Например, в октябре Россия продавала нефть 
Индии по цене в $84,2 за баррель, что гораздо 
выше установленного G7 «потолка» в $60».

Европейские руководители вряд ли забудут 
о таком интересном инструменте, как мораторий 
на продажу танкеров российским поставщикам, 
предупреждает аналитик. На участников ЕС бу-
дет оказывать серьезное давление Вашингтон: 
Штаты уже добились от Евросоюза поддержки 
в совместном требовании запретить судам, 
перевозящим российскую нефть, права ходить 
под чужими флагами, то есть пользоваться 
юрисдикцией третьих стран. Не исключено, 
что для усиления санкционного эффекта США в 
самом ближайшем будущем напомнят Европе 
о возможности использования нового и пока 
еще эффективного инструмента.

«Остается надеяться, что ЕС действительно 
опасается резкого роста цен на нефть. Сни-
жение поставок российского сырья означает 
нехватку энергоресурсов на всем рынке кон-
тинента, возможно, и в Азиатском регионе, — 
считает руководитель департамента продаж и 
клиентской поддержки «Альфа-Форекс» Алек-
сандр Шнейдерман. — В условиях холодной 
зимы Евросоюз не хотел бы остаться совсем 
без энергоносителей, поэтому его участни-
кам не стоит спешить с принятием поспешных 
решений».

Николай МАКЕЕВ.

Жесткий курс ЦБ по охлаждению кре-
дитного рынка привел к предсказуе-
мому результату — в конце уходящего 
года рыночные ставки по загородной 
ипотеке стали заградительными, а 
по льготным программам требования 
к заемщикам ужесточились. Когда 
наступит кредитная оттепель для 
желающих купить или построить за-
городный дом, выяснил «МК». 

В уходящем году загородная ипотека 
пользовалась рекордным спросом. «Хотя 
основной объем кредитов по-прежнему вы-
давался на покупку готовых частных домов, 
наблюдался активный рост спроса на строи-
тельство загородных домов (ИЖС). Сказа-
лось расширение программ господдержки 
с середины 2022 года», — отметила главный 
аналитик Совкомбанка Анна Землянова.

Среди важных решений регулятора, из-
менивших правила игры на рынке в 2023 году, 
она отметила повышение рыночных ставок 
из-за ужесточения денежно-кредитной по-
литики ЦБ РФ, рост первоначального взноса 
по ипотеке с господдержкой (с 20 сентября), 
ужесточение макропруденциального регули-
рования (с 1 октября). Ожидания будущего 

ужесточения политики Банка России привели 
к резкому росту спроса на ипотеку в августе–
сентябре 2023 года. Ослабление рубля также 
повлияло на динамику спроса. 

По данным Дом.РФ, в III квартале 2023 
года почти все кредиты на ИЖС выдавались 
по субсидируемым программам. Как пояснила 
«МК» аналитик АЦ Банки.ру Инна Солдатен-
кова, для многих банков, выдающих ипотеку, 
«загородка» остается сложным сегментом: 
«На ликвидность залога здесь влияет большое 
количество факторов: удаленность от города, 
транспортная и социальная инфраструктура, 
газ, свет и др. Банкам легче выдать кредит на 
квартиру, чем на постройку дома. Плюс в за-
городном секторе высокие риски. Поэтому не 
все банки идут в эту нишу. А кто идет, все-таки 
предпочитает работать в рамках госпрограмм. 
Поскольку там есть гарантии от государства, 
что часть ставки будет субсидирована».

Как сообщила «МК» главный аналитик 
управления ипотечных продуктов «Росбанк 
Дом» Ирина Бабина, за 10 месяцев этого года 
на строительство частных домов банки выдали 
более 88 тыс. ипотечных кредитов на 386 млрд 
руб. Для сравнения, в 2022 г. выдано 32,8 тыс. 
кредитов на 138,9 млрд руб. В октябре 2023 г. 
доля кредитов на ИЖС, земельные участки и 
жилые дома в общем объеме выдач ипотечных 
кредитов составила 18% в количественном 
выражении и 19% в денежном выражении (+4 
п.п. к показателю сентября 2023 г.). 

По мнению экспертов, интерес к сегменту 

кредитования ИЖС обеспечили пять льготных 
госпрограмм (ставки по ним начинаются от 
2%, а среднерыночные ставки — от 15,5%), 
программа газификации, упрощенная реги-
страция загородной недвижимости и до сих 
пор действующая дачная амнистия.

В конце прошлой недели ЦБ ради борьбы 
с инфляцией повысил ключевую ставку с 15% 
до 16%. Соответственно, через время на 1%, 
до 16,5–17%, подорожает и рыночная ипотека. 
Фактически такой высокий уровень является 
заградительным. Ранее Минфин предложил 
повысить первоначальный взнос по льготной 
ипотеке с 20% до 30%.

Луч надежды для потенциальных заем-
щиков зажег в своем выступлении в эфире 
телеканала «Россия 1» замминистра строи-
тельства и ЖКХ РФ Никита Стасишин, зая-
вивший о запуске субсидирования льготной 
ипотеки под 1% на домокомплекты для ИЖС 
с использованием эскроу-счетов. Однако 
приятная новость прожила всего несколько 
часов. Минстрой оперативно опроверг появ-
ление новой льготной ипотеки в России. Как 
объяснили в ведомстве, речь шла о субсиди-
ровании кредитов подрядным организациям, 
а не гражданам. 

По словам Анны Земляновой, загородную 
ипотеку, как правило, берут семейные люди 
в возрасте от 30 до 40 лет. В структуре вы-
дачи ипотеки на загородную недвижимость 
порядка 60% приходится на покупку гото-
вых домов. Оставшаяся часть — кредиты на 

строительство частных домов, где действуют 
программы с господдержкой. ИЖС — самый 
быстрорастущий сегмент на рынке ипотеки. 
«По мере замедления роста зарплат и из-
за действия программ господдержки спрос 
будет еще больше смещаться со вторичного 
рынка частных домов в сегмент ИЖС», — по-
лагает аналитик. Напомним, правительство 
планирует сохранить темпы ввода жилья на 
уровне 50 млн кв. м в год и повысить долю 
загородной ипотеки до 30% к 2030 году. 

Как считает Ирина Бабина, в 2024 году 
рынок ИЖС продолжит активно развиваться: 
будут более активно применяться инноваци-
онные технологии строительства, и усилится 
конкуренция среди застройщиков. 

Большие надежды Анна Землянова воз-
лагает на запуск нового механизма ИЖС с 
использованием счетов эскроу. Это своего 
рода аналог проектного финансирования при 
строительстве многоквартирных домов (поку-
патель размещает средства на эскроу-счете, 
а заемщик строит дома на заемные деньги 
от банка). «Это позволит защитить средства 
людей от недобросовестных мелких застрой-
щиков», — заметила аналитик. По оценкам 
Дом.РФ, каждый второй дом будет строиться 
с привлечением ипотечных средств (сейчас — 
каждый пятый). «А вот спрос на ипотеку для 
покупки готовых домов, которая заключается 
по рыночным ставкам, снизится из-за резкого 
ужесточения денежно-кредитной политики», 
— уверена специалист.

Инна Солдатенкова не ожидает в 2024 
году существенных изменений на рынке за-
городной ипотеки. По ее мнению, регулятор 
дал понять, что высокие ставки по жилищным 
ссудам надолго. Как минимум до 1 июля 2024 
года, когда планируется запустить единую 
льготную программу на ИЖС. «Сейчас у за-
емщиков, желающих построить свой дом, име-
ются ограничения — договор с подрядчиком, 
домокомплекты можно приобретать только 
у аккредитованных продавцов и др. В новой 
программе разрешены все способы строи-
тельства, в т.ч. хозспособ. Понятно, что банки 
будут варьировать ставку, но далеко разбе-
жаться им не удастся, учитывая, что это го-
спрограмма», — сообщила Солдатенкова. 

Поэтому она советует заемщикам, под-
падающим под условия действующих госпро-
грамм, поспешить с заявкой на ипотеку. Если, 
конечно, они собрали на первоначальный взнос 
от 20% от стоимости проекта. «По рыночным 
ставкам брать кредит на загородное жилье 
сейчас точно не стоит, особенно учитывая 
растущую стоимость стройматериалов. ЦБ 
«охлаждает» кредитный сектор. И банки, со-
ответственно, вынуждены закручивать гайки. 
Многим игрокам будет невыгодно выдавать 
кредиты даже по льготным ставкам. Поэтому 
нужно быть готовым к тому, что в следующем 
году получить и рыночную, и льготную ипотеку 
будет тяжелее, чем в этом», — заключила Инна 
Солдатенкова. 

Сергей АРТЕМОВ. 

— Вчера на мировых фондовых пло-
щадках наблюдалась умеренно негативная 
динамика после внушительного ралли по-
следних недель. При этом в целом настрое-
ния на рынках остаются позитивными, чему 
поспособствовали достаточно «голубиные» 
заявления ФРС по итогам декабрьского за-
седания. Так, глава регулятора Джером Пау-
элл дал понять, что текущий цикл ужесто-
чения монетарной политики в США, скорее 
всего, завершен, при этом в руководстве 
Федрезерва уже скоро могут приступить к 
обсуждению возможности начала снижения 
стоимости заимствований. Главы ЕЦБ и 
Банка Англии были более осторожны в своих 
заявлениях по поводу будущих действий 
центробанков. Однако это не омрачило об-
щие ожидания скорого начала смягчения 
денежно-кредитной политики в мире. На 
таком фоне доходности госбондов ведущих 
стран возобновили быстрое снижение, в т.ч. 
доходность 10-летних трежерис впервые с 
августа опустилась ниже 4%-ной отметки. 
Это оказало дополнительную поддержку 
ценам рисковых активов. 

Российские фондовые индексы уси-
лили подъем в минувший понедельник. 
Инвесторы продолжили отыгрывать ре-
зультаты недавнего заседания Банка Рос-
сии. Регулятор хоть и повысил ключевую 
ставку, но не так сильно, как некоторые 
опасались, а также дал понять, что ставка, 
скорее всего, достигла пика. Это заметно 
ослабило напряжение на рынке. Кроме 
того, поддержку отечественным акциям 
оказывают продолжающийся подъем цен 
на нефть на фоне напряженности в Красном 
море и небольшое ослабление рубля. Сдер-
живающим фактором для покупателей вы-
ступает некоторое ухудшение конъюнктуры 
на зарубежных фондовых площадках после 
сильного роста последних недель.

Игорь ДОДОНОВ, 
аналитик ФГ «Финам»: 

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 19.12.2023

3073,73

4 19 декабря 2023 года

№47 (783) 

Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Рубль укрепился на прошлой неделе 
к корзине мировых валют за счет, с одной 
стороны, ожидания заключительного в этом 
году заседания Банка России и очередного 
повышения ставки (регулятор повысил став-
ку до 16%, как и предполагал рынок), что ока-
зывает поддержку национальной валюте. С 
другой стороны, на фоне ожиданий, что ФРС 
и ЕЦБ сохранят ставки на текущих уровнях, 
что и произошло. ФРС также дала основания 
полагать, что цикл повышения ставок на 
этом этапе можно считать завершенным, и 
чиновники даже намекнули, что могут на-
чать снижать ставку в следующем году, что 

привело к снижению курса доллара.  
В то же время Банк России в декабре с 

понижением пересмотрел оценку положи-
тельного сальдо счета текущих операций 
в III квартале с $18,3 млрд в ноябре до $17 
млрд, а также существенно ухудшил оценку 
показателя за октябрь с $11,2 млрд до $4,9 
млрд и представил слабую оценку за ноябрь 
— на уровне $4,3 млрд. Профицит торгового 
баланса России также снизился в ноябре 
до $8,4 млрд по сравнению с $9,4 млрд в 
октябре (оценка понижена с $14,3 млрд) 
из-за наметившейся тенденции по сужению 
экспортных потоков в октябре–ноябре.  

Таким образом, факторы за укрепление 
рубля: снижение курса доллара, обязатель-
ная продажа валютной выручки российскими 
экспортерами, жесткая денежно-кредитная 
политика Банка России и повышение клю-
чевой ставки на последнем заседании до 
16%, высокие ставки по банковским вкла-
дам, налоговый период, приближающиеся 
президентские выборы. Факторы против 
укрепления рубля: ухудшение показателей 
внешней торговли России, дешевая нефть, 
рост расходов бюджета, увеличение запасов 
импортерами. 

На текущей неделе мы прогнозируем 
диапазон в рубле: 89–94 руб. к доллару США, 
97–102 руб. к евро, 12,5–13,0 руб. к юаню.

Наталия ПЫРЬЕВА, 
аналитик «Цифра брокер»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 19.12.2023

90,4162

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

На АЗС пятую неделю 
подряд дорожает солярка 

Дизельное топливо продолжает зна-
чительно дорожать на столичных заправ-
ках пятую неделю подряд, цены на бензин 
также перешли к активному росту, свиде-
тельствуют данные Московской топливной 
ассоциации (МТА). По итогам прошлой не-
дели средневзвешенная цена дизельного 
топлива на заправках города выросла на 
29 коп., до 62,86 руб./л. В свою очередь, 
бензин подорожал на столичных АЗС впер-
вые с конца сентября: средневзвешенная 
розничная цена и Аи-92, и Аи-95 выросла 
на 14 коп. — до 50,46 руб./л и 55,95 руб./л 
соответственно. Добавим, что вчера на фоне 
атак йеменских хуситов на суда в Красном 
море снова выросли мировые цены на нефть. 
Февральские фьючерсы на сорт Brent на 
лондонской бирже ICE Futures прибавили 
$0,7 (0,91%) — до $77,25 за баррель. 

Большинство россиян 
встретят Новый год дома
По итогам опроса, проведенного сре-

ди клиентов банком «Русский Стандарт», 
оказалось, что встречать 2024 год дома 
планируют 72% россиян, тогда как в 2023-й 
их число было больше — 75,5%. Сейчас 
самой популярной альтернативой стал 
поход в гости, куда собирается 21% ре-
спондентов (19,5% — годом ранее). В отеле 

отпразднуют 4% (3% в 2022-м). И лишь 3% 
ответов пришлось на мероприятие в клубе 
или ресторане (2% — годом ранее). А дома 
большинство россиян к празднику предпо-
читают наряжать искусственную елку. За 
такой практичный подход проголосовали 
60% участников опроса в этом году. Живую 
лесную красавицу поставят дома 16% ре-
спондентов. И оставшиеся 24% планируют 
просто празднично украсить дом. Поезд-
ки на новогодние праздники большинство 
россиян не планируют. Так, в эти каникулы 
дома останутся 63% респондентов. Выезд 
за город на природу готовят 22% участников 
опроса. Путешествия по России ждут 11%, 
а заграницу — 4%.

Каких специалистов чаще 
всего ищут работодатели?
Аналитики сайта по поиску работы про-

анализировали свыше 10 тыс. вакансий, ко-
торые открывались в России на протяжении 
2023 г. Лидером среди тех, кого чаще искали 
работодатели, остались менеджеры по про-
дажам — компании открыли более 750 тыс. 
соответствующих вакансий, это 7,5% от всех 
предложений о работе в стране. Спрос на 
менеджеров по продажам по сравнению с 
2022 г. вырос на 51%. В среднем им стали 
предлагать зарплату на 8,8 тыс. руб. больше, 
она увеличилась до 71,8 тыс. руб. в месяц. 
На втором месте по востребованности — 
продавцы в розничных точках и кассиры. 
Количество соответствующих предложений 
перевалило за 675 тыс. и составляет 6,7% от 
всех открытых вакансий. Причем спрос на 
таких работников увеличился на 42%. Зар-
платы выросли на 4,6 тыс. руб., до 40,7 тыс. 
руб. Третье место заняли водители. Доля 
таких предложений по работе составляет 
4,3% от их общего числа. Это почти 430 тыс. 
вакансий. Водители стали на 51% более 
востребованными, зарплаты поднялись на 
19 тыс. руб., до 88,8 тыс. руб. Реже всего на 
работу искали бортпроводников (всего 200 
вакансий по стране), комплаенс-менеджеров 
(900), директоров юридических департа-
ментов (1 тыс.).

БАНКИ ПРИГОТОВИЛИСЬ 
К ЗАКРУЧИВАНИЮ ИПОТЕЧНЫХ ГАЕК
В 2024 году получить 
ссуду на покупку дома 
будет труднее
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Нефть для 
европейцев может 
подорожать 
до $100 
за баррель

Законопроект, вводящий ограни-
чения на денежные переводы без 
открытия счета, одобрила прави-
тельственная комиссия. После его 
вступления в силу россияне, про-
шедшие лишь упрощенную иден-
тификацию, не смогут отправлять 
более 100 тыс. рублей единовре-
менно. В Минфине уверены, что это 
ограничение позволит уменьшить 
отток капитала из России. В Росфин-
мониторинге полагают, что прозрач-
ность операций повысится и облег-
чит работу «компетентных органов». 

Поправки, ограничивающие размер де-
нежных переводов суммой в 100 тыс. рублей, 
будут внесены в «антиотмывочный» закон и за-
кон «О Национальной платежной системе». Как 
подчеркнули в Росфинмониторинге, а имен-
но это ведомство разработало одобренный 
правительственной комиссией нормативный 
акт, указанный объем средств — это лимит 
для разовой операции. Если клиенту нужно 
перевести большую сумму, то потребуется 
полная идентификация, тогда перечислять 
можно будет до 600 тыс. рублей зараз. 

Согласно действующему законодатель-
ству без идентификации гражданам можно 
переводить сумму до 15 тыс. рублей. Вводи-
мое властями ограничение денежных пере-
водов суммой в 100 тыс. рублей затронет 
клиентов финорганизаций, которые прошли 
упрощенную идентификацию личности. Это 
уже следующая ступень проверки: она пред-
полагает, что банку или системе денежных 
переводов человек раскрыл свою фами-
лию, имя, отчество и паспортные данные. 
Подобную проверку можно проводить без 
присутствия гражданина, используя только 
электронные копии его документов. Полная 
же идентификация предполагает не только 
появление самого клиента в отделении банка 
или системы денежных переводов, но и пре-
доставление им дополнительных сведений, 
например, о целях операции. От иностранцев 

могут потребовать предоставить данные 
миграционной карты и подтверждение ле-
гального пребывания в России. 

 Как отметил директор департамента 
корпоративных финансов «ИВА Партнерс» 
Артем Тузов, в первом полугодии 2023 года 
поручения на перевод средств без открытия 
счета составили лишь 0,13% от объема всех 
платежей в рублях. Такие переводы непопу-
лярны у граждан и занимают свою нишу толь-
ко потому, что в принципе разрешены. Для 
сравнения, десять лет назад, в 2013 году, доля 
платежей без открытия счета была больше, но 
оставалась также незначительной: она зани-
мала 0,93% в рублях. «Ограничения платежей 
уже снизили нагрузку на банковскую систему 
в десятки раз», — отметил эксперт. 

 Наиболее ощутимой обсуждаемая мера 
может оказаться для соотечественников, 

живущих за границей, и тех, кто часто 
осуществляет трансграничные переводы. 
Однако пока они еще успевают отправить 
деньги до вступления закона в силу. Рас-
смотрение данного проекта на заседании 
правительства планируется 22 декабря 2023 
года, а принять его смогут лишь в весеннюю 
сессию Госдумы. В полную силу он должен 
будет вступить через год после принятия, 
то есть не раньше весны 2025 года. «Более 
всего действие нового закона ощутят на 
себе россияне, работающие из-за рубежа, 
а также те, у которых еще остаются активы в 
России, требующие перевода на зарубежные 
счета по тем или иным причинам, — говорит 
доцент кафедры мировых финансовых рын-
ков и финтеха РЭУ им. Плеханова Татьяна 
Белянчикова. — К тому же до вступления 
в силу новых правил еще есть время, это 
произойдет не ранее середины 2025 года, 
так что, если есть необходимость перевести 
значительную сумму за рубеж, это можно 
будет сделать заранее».

 В целом же новый нормативный акт 
должен улучшить жизнь граждан, посколь-
ку направлен в том числе и на борьбу с 

мошенничеством. «Решение сократить лимит 
на переводы без открытия банковского счета 
логично и обоснованно, — считает старший 
управляющий партнер юридической компа-
нии PG Partners Полина Гусятникова. — Это 
позволит более эффективно бороться с от-
мыванием денег и легализацией доходов, 
полученных преступным путем. Я не вижу 
обстоятельств, которые бы каким-то обра-
зом осложнили бы жизнь законопослушных 
граждан». Во-первых, ограничения касаются 
только суммы разового перевода, а если 
сумма больше 100 тыс. рублей, никто не 
мешает разбить ее на несколько траншей. 
Во-вторых, граждане могут пройти полную 
идентификацию и переводить любые суммы 
без ограничений, если у них действительно 
есть потребность в таких операциях. Но не 
стоит забывать о том, что суммы свыше 600 
тыс. рублей в любом случае попадают под 
контроль Росфинмониторинга. Также опе-
ратор, который переводит средства, может 
заблокировать любую операцию, если она 
покажется ему подозрительной, предупре-
дила юрист. 

Наталия ТРУШИНА. 

ПЕРЕВОДЫ СЧЕТ ЛЮБЯТ
Для отправки денег по паспорту установлен 
потолок в 100 тыс. рублей
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— Данил, форма для осужденных 
появилась одновременно с первыми 
тюрьмами?

— Фактически да. И здесь очень инте-
ресно погрузиться в историю. Идея тюрь-
мы, возникшая в третьей четверти XVIII века, 
копирует суть монастыря. Не зря древнее 
название «исправительного» монастыря — 
пенитенциарий — перешло на общее обо-
значение тюремных систем. Монашеские 
кельи (на латыни — cella) стали прообразом 
камер (на английском — cell), а на основе 
монастырских уставов составлялись пер-
вые тюремные распорядки. Униформа есть 
и в монастырях. В Уставе преподобного Ве-
недикта (VI век) сказано: «В монастыре он 
не имеет уже власти и над своим телом, не 
только над какими-нибудь вещами. Тут же в 
храме скидает он свои одежды, и одевается 
в монастырские. Прежние одежды его хра-
нятся в рухлядной, чтобы, если по наущению 
дьявола, он вздумает выйти из монастыря, 
он в них был извержен из него». И вот еще 
одна цитата: «Авва (т.е. настоятель) почасту 
должен осматривать кровати, чтобы не за-
вел кто чего лишнего. Если найдется у ино-
го что-нибудь, чего он не получал от аввы, 
подвергать такого тягчайшей епитимье».
Ничего не напоминает?

— Правила внутреннего распорядка 
СИЗО или колонии. 

— Именно! При поступлении осужденного 
в колонию, тюрьму его гражданская одежда 
(а в СИЗО находятся в «вольной» одежде) 
передается на склад (у святого Венедикта — в 
«рухлядную»), взамен выдается форменная 
одежда установленного образца. Прежняя 
одежда выдается при освобождении. За на-
рушение формы одежды полагается сегодня 
дисциплинарное взыскание (Венедикт гово-
рит о епитимье, от греческого слова �πιτ$μία 
— наказание).

Тюремная униформа в этом смысле слу-
жит символом начала новой жизни, равенства 
осужденных: бедный и олигарх, образованный 
и неграмотный, бывший министр и бывший 
дворник носят одинаковую одежду.

— То есть нельзя обойтись без еди-
нообразной формы в принципе?

— Вероятно, нет. Все объяснения сводят-
ся к одному: обеспечение безопасности, пред-
упреждение побегов. Вспомните джентльме-
нов удачи из одноименного фильма, которые 
сбежали из тюрьмы в цистерне с цементным 
раствором. Первое, что им потребовалось, 
— найти новую одежду. Униформа выделяет 
осужденных из массы людей и служит своео-
бразным отличительным знаком. В каком-то 
случае униформа действительно может помочь 
быстрее вычислить сбежавшего в толпе. Но не 
более. Никаких других функций она не несет. 
— Как сильно поменялась форма десять 
лет назад? 

— Самое главное — была отменена зна-
менитая «полосатка», которую должны были 
носить отдельные категории осужденных. 
Появились черные робы летнего и зимнего 
фасона для мужчин, зеленые — для женщин. 
Мужчины носят головной убор с козырьком, а 
женщины — шапки, платки и косынки. В перво-
начальном «опытном» варианте у униформы 
не было карманов, но впоследствии от этой 
идеи отказались.

Хотя полосатой формы теперь нет, 
но полоски из белого светоотражающего 
материала остались — по одной на кепке, 
женской шапке, куртке, кофтах и штанах.
— А что касается надписей на спинах (курт-
ках и фуфайках), «ПЛС» или «СУС»?

— Хотя в приказе Минюста №216 упоми-
нания об этом нет, на спинках курток осуж-
денных к пожизненному лишению свободы 
наносятся буквы «ПЛС» или слово «Пожизнен-
но». Не уверен, что это практикуется во всех 
колониях для пожизненников, но там, где я 
был, такие надписи есть. Раньше писали «ПЖ», 

оттуда и слово «пыж», которое используют не-
которые сотрудники ФСИН для обозначения 
пожизненно осужденных. «СУС» или «СУОН» 
— обозначает строгие условия содержания 
и отбывания наказания.

— В некоторых женских колониях 
осужденные, которые стоят на профу-
чете, носят косынки, отличающиеся по 
цветам. Насколько это законно?

— Возможно, так предписывают приказы 
ДСП (для служебного пользования). Профучет 
относится к сфере оперативной работы, а 

там довольно много документов, 
которые не публикуются (на 

законных основаниях). Но 
может быть, это и самодея-

тельность местных опера-
тивников. В социологии 
тюрьмы есть понятие 
«стигматизация» — как 
корабль назовешь, так 
он и поплывет. Выдели-

ли осужденную косынкой, 
она будет всегда на виду, 

но и вести себя будет соот-
ветствующим образом. В 90-е 

отказались от стигматизирующего 
термина «рецидивист» как раз по этой при-
чине. Для многих авторитетов криминаль-

ного мира оно было как почетное звание. Я 
бы с косынками не экспериментировал. Тем 
более что в этом мало практического смыс-
ла. До середины XIX века в России каторжан 
клеймили буквами «КАТ» на лице, обривали 
половину головы. А еще раньше вырывали 
ноздри, отрезали уши — для выделения из об-
щей массы. Разноцветные косынки, конечно, 
трудно сравнивать с вырванными ноздрями, 
но все же. 

— В одном из кировских СИЗО я ви-
дела в камерах ШИЗО разноцветную 
форму — оранжевую, желтую, розовую, 
салатовую. Заключенные жаловались, 
что их нарядили как клоунов. Разве это 
не запрещено законом? 

— Удивительно, впервые об этом слышу. 
Документы не предписывают переодевание 
для ШИЗО и карцеров. Тем более в одежду 
неутвержденного образца. Тут явно само-
деятельностью пахнет. В одном из ИУ видел, 
что осужденные в таких помещениях были в 
куртках с надписью «ШИЗО». Есть ли в этом 

смысл, не знаю. Вряд ли они «перемешаются» 
с другими.

— Кто придумывает тюремную одежду?
— В России для этого есть специальное 
учреждение — Ивановский филиал НИИ ин-
формационных и производственных техно-
логий ФСИН России. Там же шьют первые 
опытные образцы. 

Интересно, что есть такая наука — уни-
формология, или мундироведение. Она 
изучает спецодежду разных видов и для 
разных задач. Пора, как мне кажется, от 
этой науки «отпочковать» пенитенциарное 
мундироведение.

— Вы посетили тюрьмы в полсотне стран 
мира. Везде заключенные были в форме?  

— Везде осужденные носят спецодежду. 
Но, например, положительно характеризую-
щиеся осужденные в Скандинавии сплошь в 
одежде гражданского кроя. Возможно, это 
тоже униформа, но приближенная к жизни. 
В Бразилии в тюрьмах объединения АРАС 
(негосударственная система, куда осужден-
ные передаются по договору для проведения 
с ними религиозно-нравственной работы) 
ходили в гражданской одежде, а в государ-
ственных тюрьмах — в светлых костюмах. 
Во Вьетнаме осужденным на время работы 
выдаются шляпы. В африканских тюрьмах в 
качестве обуви используют шлепанцы. 

— Расскажите, какая форма вам больше 
всего запомнилась (а может быть, даже сильно 
вас удивила или шокировала). 

— В основном ярких цветов — оранжевая, 
желтая, красная. В некоторых американских 
тюрьмах еще можно встретить «полосатку». 
Самая дикая — в новой тюрьме в Сальвадо-
ре. На осужденных только длинные бриджи. 
По пояс они голые — никаких футболок. Им, 
кстати, не выдают и нижнее белье.

— Некоторые психологи считают, что 
у арестантов должен быть выбор — то 
есть им должны предложить минимум 
два вида униформы. Это действительно 
важно — выбирать? 

— Сохранение индивидуальности может 
помочь ресоциализироваться. Так что идею 
давать выбор (насколько это возможно выпол-
нить в условиях изоляции) поддерживаю.   

— Какой могла бы быть, по-вашему, 
идеальная форма для заключенных — как 
женщин, так и мужчин?

— Соглашусь с Валентиной  Матвиенко — 
не из шелка. Одежда должна быть практичной, 
удобной, соответствовать сезону и погодным 
условиям. Думаю, что на облегченных усло-
виях для осужденного можно предусмотреть 
выбор одежды, а саму одежду приблизить 
к гражданской настолько, насколько это не 
противоречит интересам безопасности.

— Кроме формы что еще, по-вашему, 
важно в тюрьме, что влияет на состояние 
осужденного?

— Архитектура! В своей массе тюрьмы 
строятся без всякого внимания к их архитек-
туре (за редким исключением, таким, как, ска-
жем, старые «Кресты» в Санкт-Петербурге). 
Тюрьме как будто не дают права быть ар-
хитектурным пространством. Тому есть не-
сколько причин. Думаю, что первая из них 
— наше отношение к тем, кто за решеткой: 
«С глаз долой, из сердца вон». «Тюремное 
население» не считают частью общества. В 
представлении значительной части людей в 
тюрьме должно быть плохо, страшно и грязно.
Во-вторых, исправительные колонии — обыч-
но продукт ведомственного строительства, 
или, того хуже, «хозспособа», когда сами 

осужденные строили здания под руковод-
ством начальника. 

— А как же современные тюрьмы? Их 
точно строят профессионалы. 

— Но очевидно, что не проводятся от-
крытые архитектурные конкурсы. Главное для 
современного тюремного строителя — уло-
житься в бюджет и построить функциональное 
сооружение, соответствующее задаче безо-
пасной изоляции. Серые стены, небольшие 
окна и прочие «прелести» типовой тюрьмы 
вполне этой функциональности соответству-
ют. Я был в новых современных тюрьмах, так 
вот архитектуры в них мало или нет вообще.
Меж тем окружающая нас искусственная сре-
да непосредственно влияет на наше подсо-
знание. Как-то гуляя с коллегой по Петербургу, 
услышал фразу: «Вот если бы я родилась 
в окружении таких прекрасных зданий, на-
верное, была бы другой». Это истина, которая 
относится и к тюрьме. Архитектура способна 
менять и меняет человека. 

Теперь вспомним облупленные стены ка-
меры — как они повлияют на того, кто в тюрьме?
— Существуют ли архитектурные атрибу-
ты, которые могли бы возвысить, облагоро-
дить оказавшегося за решеткой человека?
— Чем ближе архитектура к обычной жизни, 
тем лучше. Понятно, что в камерных усло-
виях это невозможно, но при размещении 
в общежитиях — вполне. Так, например, в 
Кировоградской ВК раньше жили в казармах. 
После масштабной реконструкции осужден-
ные живут в кубриках. Это удобнее всем. 

Замечу, что некоторые особенности 
организации тюремной жизни порождают 
внутренние противоречия. 

— Что вы имеете в виду?

— Начнем с безопасности и снижения 
уровня рецидива. В тюрьме это обеспечи-
вается колючей проволокой, решетками, ви-
деонаблюдением и другими многочислен-
ными средствами. Но такая недружелюбная 
тюремная архитектура может отрицательно 
повлиять на ее обитателей. 

Идем дальше. Тюрьмы строятся как 
места изоляции. Можно ли в месте, наце-
ленном на изоляцию личности, приучить 
человека уважать общество и его законы?
Следующее: объективная оценка по-
ведения осу ж денного персоналом. 
В идеале персонал должен наблюдать за лич-
ностью осужденного для оценки его движения 
к исправлению. Можно ли увидеть в осужден-
ном человека с социальными и психологи-
ческими потребностями и особенностями в 
условиях камерного содержания или в усло-
виях искусственной среды, не похожей на 
обычную жизнь? Можно ли экстраполировать 
оценку жизни в условиях искусственной среды 
на оценку перспектив поведения вне этой 
среды? «Это хороший осужденный, он кра-
сиво и правильно заправляет свою постель» 
— пожалуй, только выводы такого рода можно 
сделать в существующих условиях изоляции.
— Железные двери, решетки, деле-
ние на локальные зоны тоже мешают 
перевоспитанию?  

— Они предназначены защищать, но часто 
лишь способствуют насилию. Избивать и наси-
ловать за закрытой дверью куда проще. Здесь 
речь в первую очередь идет о самих осужден-
ных, склонных решать конфликты кулаком. 
Более того, изоляция, особенно длительная, 
озлобляет человека. Хорошую социально-
психологическую атмосферу трудно создать в 
текущих условиях тюрьмы. Я часто слышал от 
отбывающих пожизненное лишение свободы, 
что они практически не общаются с сока-
мерниками и часто попросту ненавидят друг 
друга. Длительные условия жизни в ненависти 
даже к соседу приведут ли к исправлению?
— Заключенные, по сути, в тюрьмах ли-
шены права быть собой.  

— Это правда. Унифицированная одежда, 
жизнь по строгому графику (вспомним споры 
«сов» и «жаворонков» — они есть только на 
свободе), стандартная еда без права выбора, 
воздух и свет в дефиците. Тюрьма учит вы-
живать в худших условиях жизни. В этом ли 
цель? Поможет ли это человеку исправиться? 
Думаю, что рано или поздно эта тюремная 
практика изживет себя во всем мире.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ПО ТУ СТОРОНУ

КОНФУЗ ОТДЫХ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
19 декабря 2023 года 

  стр.

5

С ИГОЛОЧКИ

Как 
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тюремная 

одежда 
в ближайшие 

годы?

c 1-й стр.
Егор Перминов называет себя 
сельским активистом, но сразу 
поправляется: «Я такой не один 
в Рефтинском».

— Я никого не информировал, что отпра-
вил видеообращение на «Прямую линию», — 
начал разговор Перминов. — Не надеялся, что 
на мое послание обратят внимание. Это как 
русская рулетка. Незадолго до мероприятия 
со мной связались. Попросили предъявить 
доказательства моих слов. Это логично, мало 
ли кто мог оставить сообщение. Я сходил в 
больницу, отснял помещения и отправил. 

 О том, что Егор будет задавать вопрос, 
он узнал уже по факту. День в день.

— Во время «Прямой линии» мне позво-
нили: «Сейчас Владимир Владимирович от-
ветит на вопрос, и готовьтесь задать свой». 
Предупредили, что надо уложиться в одну 
минуту. Потом меня вывели в эфир. Чест-
но говоря, раньше я считал, что на «Прямой 
линии» все заранее спланировано, слово 
дают только своим. Оказывается, это не так. 
Я человек из народа, не чиновник, не сижу в 
больших кабинетах, часто выступаю с крити-
кой партии власти.

 В своем выступлении Перминов доложил 
президенту, что в здании больницы не про-
изводили ремонта с советских времен, на 
прием к узким специалистам не записаться, 
а качество консультаций оставляет желать 
лучшего. 

После «Прямой линии» в поселке слу-
чился переполох.

— Через полтора часа в больницу съеха-
лись все СМИ. По всей видимости, админи-
страция поселка заблаговременно сделала 
фотографии первого этажа больницы, где 
недавно провели ремонт. Вот эти снимки по-
том опубликовали издания. А меня выставили 
клеветником. 

 Экскурсию для журналистов провели 
главврач больницы и старшая медсестра 
поликлиники. Корреспондентам показали 
отремонтированный первый этаж с розовыми 
диванами, информационным табло, реги-
стратуру. Продемонстрировали несколько 
приличных медицинских кабинетов. Но вот 
дальше журналистов не пустили. 

— Лишь нескольким корреспондентам 
удалось прорваться за пределы отремонти-
рованного этажа и рассказать правду, — до-
бавляет Егор. 

«Людей никто не слышит»

На следующий день в больницу приехали 
проверяющие. 

— Не могу сказать, прокуратура это была 
или еще кто-то, меня в курс дела не вводили, 
— продолжает собеседник. — Но селяне со-
общили мне, что в тот день закрыли кабинеты, 
где нет ремонта и оборудования. Пациентов 
туда не пропускали, врачей пересадили в 
другие комнаты. Как я понимаю, таким об-
разом руководство стационара попыталось 
замылить проблему. 

 В воскресенье Перминову удалось по-
говорить с сотрудницами приемного отде-
ления, которые подтвердили, что получают 
мизерные деньги. 

 — Девушки показали свои зарплатные 
квиточки. Они получают от 17 до 19 тысяч 
рублей. Только у одной оклад оказался 30 
тысяч. Но женщина практически живет на ра-
боте, — описывает ситуацию активист. — Эти 
люди круглосуточно оказывают первичную 
помощь: зашивают раны, отмывают людей, 
если те обгадились, и многое другое. К ним 
привозят алкоголиков с побоями, травмиро-
ванных. По ночам они откачивают наркоманов 
в невменяемом состоянии. Когда пациенты 
начинают буянить, защитить девчонок некому. 
Охрана находится в другом крыле больницы. 
Но на посту сидит бабушка, которая если и 
придет через полчаса, то вряд ли поможет. 
Еще они поведали, что выполняют ряд задач, 
которые не обязаны делать. Но специалистов 

не хватает. За дополнительную нагрузку им 
не доплачивают. Пожаловались, что сами по-
купают лампочки в кабинеты, канцелярские 
товары, одежду. 

Жалобы сотрудников Егор записал на 
видео. 

— В разговоре принимала участие убор-
щица. В какой-то момент женщина не выдер-
жала и заплакала. Она говорила, что много 
лет сотрудники пытаются достучаться до чи-
новников, просят повысить зарплаты, сделать 
ремонт в больнице, но их никто не слышит. 

 На вопрос, почему люди не увольняют-
ся, Егор отвечает: «Они говорят: кто сюда 
еще придет за 17 тысяч рублей? А если при-
емное отделение закроют, то смертность 
возрастет». 

— Девушки не боятся, что их уволят 
после таких откровений?

— Они изначально опасались реакции 
руководства. Но мы решили, если молчать 
дальше, то справедливости не дождемся. 
Сошлись на том, что обнародуем правду. 
Девчонки согласились. А чем они рискуют? 
Потерять 17 тысяч рублей? Пока на беседу 
со мной решились четыре человека, но по-
являются еще желающие. Люди потихоньку 
скидывают пелену страха, настраиваются 
на борьбу.

 Хотя, признаюсь, процесс идет тяжело. 
Например, у меня не получилось зайти в от-
деление скорой помощи. По слухам, есть 
устное негласное распоряжение начальства, 
что сотрудники не должны ни с кем разго-
варивать, от интервью отказываться. Если 
что-то всплывет — человек может попасть 
под увольнение, после которого никуда не 
сможет устроиться. Классика жанра. 

 — Вам из администрации поселка 
звонили, интересовались, зачем вынесли 
сор из избы? 

 — Мне никто не звонил. Я ведь и раньше 
боролся за права людей. Так что подобные 
вопросы — пройденный этап. В поселке все 
в курсе моей активной позиции. Вопрос про 
больницу я поднимал еще в 2021 году. 

 Я иногда думаю: почему чиновники не 
признают свои косяки? Да потому, что за годы 
карьеры привыкли к красивым отчетам, не 
воспринимают критику. Не помню, чтобы наша 
администрация хоть когда-то заявила: мы 
ошиблись, извините. 

— Думаете, не спустят на тормозах 
эту историю?

— В воскресенье начали ремонтировать 
второй и третий этажи больницы. Представ-
ляете себе, какая скорость! Но если мы не 
станем предпринимать усилия, следить за 
ситуацией, то, вполне возможно, стационар 
отремонтируют частично. Пустят пыль в глаза. 
Поэтому я решил, что отчет о ходе ремонт-
ных работ буду отправлять в Москву. Мне 
ведь сказали, если на меня станут оказывать 
давление или что-то не заладится, я могу 
обратиться в Администрацию Президента. 
Так что не просто так меня на растерзание 
волкам кинули: мол, задал вопрос президенту, 
а дальше разбирайся сам. 

Ирина БОБРОВА.

ВСЯ НЕСЧАСТНАЯ БОЛЬНИЦА 
У ЭКРАНА СОБРАЛАСЬ...

На днях министр юстиции России Константин Чуйченко обратил внимание 
на тюремную форму осужденных женщин. «То, что они сегодня носят, 
— это такие депрессивные истории». Его поддержала глава Совета 
Федерации Валентина Матвиенко: «Ну, что эти синие робы? Никто не 
говорит шелка надевать. Пусть это [будет] хлопок, натуральная ткань. 
Все-таки это женщины. Они и в тюрьме должны быть женщинами». 
Вопросов к мужской униформе не возникло, хотя она черного цвета и 
куда депрессивнее зеленой или синей женской спецодежды. 
Мало кто заметил, что случилось это в юбилейный год — в декабре 
2013-го, то есть ровно 10 лет назад, приказом Минюста России 
была утверждена новая тюремная униформа. Она сменила старую, 
доставшуюся системе еще с гулаговских времен.   
Насколько важно то, во что одет арестант, — об этом разговор 
обозревателя «МК» с криминологом Данилом СЕРГЕЕВЫМ.

ЗЭК
Косынки в женской колонии выглядят как 
самодеятельность местных оперативников.

осужденные строили здания по

Колония в 
Ивановской 
области. Здесь 
используют 
типичную форму 
для заключенных: 
зеленая роба 
с серой полосой.

При предновогоднем бронировании отеля 
в Турции произошел очередной инцидент 
из числа тех, на которые россияне уже 
устали жаловаться, — отказ в заселении 
в один номер двоих мужчин. Но в этот раз 
отказники попались склочные и дошли до 
суда, чем существенно облегчили ново-
годние каникулы джентльменам, пред-
почитающим отдых без дам. 

Подробности и причины гендерных 
каверз на популярных курортах нам рас-
крыли сотрудники отелей, не пускающих 
одиноких мужчин или женщин. 

Случаев отказа в заселении в отель по 
гендерному признаку — как на стадии бро-
нирования, так и по факту — в истории пост-
пандемийного туризма немало, но на слуху 
чаще других оказываются отели турецких 
и египетских курортов. При этом в Турции 
без внятного объяснения причин не засе-
ляли мужчин, желающих разделить номер, 
а в Стране пирамид — женщин, в том числе 
и претендующих на сингл. Жалобы рядовых 
туристов и там, и там были бесполезны, пока 
на египетском Средиземноморье под Алек-
сандрией не отказались селить «одинокую 
даму», не признав в ней довольно известную 
в стране актрису. 

— Номер для меня бронировала компа-
ния, пригласившая на мероприятие, — пояс-
няет Нглаа Бадр, египетская актриса. — Но 
когда я приехала, заселить отказались, ссы-
лаясь на то, что их отель только для семейных 
гостей, а я приехала без мужа. И не пустили в 
тот отель не только меня, но и других женщин, 
прибывших без сопровождения мужчин. 

Однако Нглаа просто так не сдалась: 
написала во всех своих соцсетях о дискри-
минации «одиноких женщин» отелями своей 
страны и выступила в телевизионном ток-шоу, 
после чего египетское министерство туризма 
и древностей просто атаковали дамы с анало-
гичными жалобами. И тогда министр туризма 
был вынужден публично объявить, что «нет 
такой причины, по которой отели могут по-
мешать женщинам бронировать номера».

— Таким образом хотели помешать да-
мам определенного типа принимать женатых 
мужчин в гостиничных номерах, — призна-
ется Зиба, работница одного из отелей под 
Александрией. 

А в предновогодние дни «резонансный 
отказник» подстерег и Турцию: в отеле Кемера 
отказали в заселении на стадии брониро-
вания двоим мужчинам, не посмотрев, что 
они довольно известные в стране личности 
— адвокат Ферат Чагил и академик Хасан 
Акайв. Молча отказ эти двое сносить не стали 
и вместо курорта направились прямиком в 
суд, где подали иск к отелю так, что он при-
влек внимание Турецкого института по пра-
вам человека и равенству, который в свою 
очередь инициировал масштабную проверку. 

В результате за гендерную дискриминацию 
оштрафован не только отказавший «одиноким 
мужчинам» отель в Кемере, но и национальная 
туротрасль. Сегодня уже получавшие ранее 
отказы в Турции и Египте мужские и женские 
пары тестируют отели на предмет «однополой 
брони» и пока довольны. 

Расспрашиваем персонал «тех самых» 
дискриминировавших туристов по половому 
признаку заведений о явных и скрытых при-
чинах такого поведения. 

— На наши «семейные» отели уже давно 
жалуются, — говорит Фатима, русскогово-
рящий администратор одного из кемерских 
отелей. — В один двухместный номер люди 
селятся не потому, что они геи, а чтобы не 
платить за два сингла. 

— Так не вселяют двух мужчин имен-
но по причине боязни нетрадиционной 
ориентации?

— Официально это формулируется так: 
«Отель оставляет за собой право безогово-
рочно аннулировать бронь двухместного но-
мера для гостей мужского пола, так как в отеле 
семейного типа им может быть некомфортно». 
Официально, но уже на словах, добавляется, 
что мужские компании без сопровождения 
женщин могут перебирать в барах, шумно 
себя вести, приставать к одиноким турист-
кам и все такое. Но все же мы, работающие в 
отелях, видим, что и туристки женского пола 
без сопровождения мужчин способны на 
такое, а то и на большее, однако их пускают. 
А двоих мужиков не селим — и все тут. Так 
что истинная, но замалчиваемая причина, 
конечно, в другом. Мусульманские семьи и 
их дети, которые соберутся на побережье 
в новогодние праздники, не должны видеть 
мужские парочки. 

— Но теперь, после суда, учиненного 
вашими випами, все равно увидят!

— Это так кажется. Те парочки, о которых 
речь, теперь сверяются со списком в Ин-
тернете, где указаны «не приветствующие» 
их отели. И туда они не поедут, даже если 
формально теперь им можно всюду. В Анталье 
таких отелей всего два, в Мармарисе один, 
зато в Белеке, Сиде, Кемере и Аланье — по 
10. Просто потому что эти курорты больше 
любят турецкие семьи с детьми. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ОДИНОКИМ ВХОД ВОСПРЕЩЕН
Парочка випов положила конец дискриминации 
мужчин в Турции

— Лишь нескольким корреспондентам не хва

Кадры из здания больницы. 
Ремонт был сделан на первом 
этаже, но если заглянуть в другие 
помещения, картина пугает.
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НАУКА

Если любила, 
назад дороги не было
— Женя, твое эмоциональное впе-

чатление от Волчек, когда ты первый раз 
пришла в «Современник»?

— Когда я шла к театру по Чистым пру-
дам, то была уверена, что наша встреча с 
Галиной Борисовной будет эпизодической. 
Так получилось, что один человек рекомен-
довал меня Волчек на должность руково-
дителя литературно-драматической части, 
но я не до конца была уверена — готова ли 
расстаться со своей предыдущей работой, 
никак не связанной с театром, к тому же там 
хорошо платили. И все же пошла, чтобы не 
подвести того человека, который меня реко-
мендовал. Но при встрече Галина Борисовна 
мне показалась очень теплой, родной, очень 
настоящей — это во многом повлияло на мое 
решение прийти в «Современник».

— Каковы были правила Галины Бо-
рисовны, по которым она жила, а значит, 
жили или вынуждены были жить все, кто 
ее окружал?

— Ее абсолютным достоинством и в то же 
время проблемой для нее же самой было то, 
что она влюблялась в чужой талант — режис-
сера, артиста, парикмахера, врача, да кого 
угодно — профессия и должность не имели 
значения. Просто беззаветно влюблялась: 
если любила, то любила, и обратной дороги 
практически не было.

— И что, не ошибалась?
— Могла, и сильно: до какого-то момента 

она была в розовых очках. И не один раз. 
— И все-таки, с одной стороны, Вол-

чек — режиссер с большим именем, за 
ней — большая история «Современника» 
и не одно поколение артистов. С другой 
— она — женщина, и очень добрая. Как 
удавалось держать труппу, где работали 
такие артисты, как Кваша, Гафт, Неелова, 
Лаврова, Покровская, Казаков, Леонтьев, 
Ахеджакова и другие крутые характеры? 
И где надо проявлять жесткость. 

— И ей была свойственна жесткость, 
потому что в достижении цели она всегда 
руководствовалась тем, что в первую очередь 
скажет зритель. Что она покажет зрителю 
как режиссер, и будет ли она им понята. Это 
еще одно важное ее правило — желание быть 
понятой. И в достижении этих целей могла 
быть очень сурова. Но при этом… Все же зна-
ют эпизод с Олегом Табаковым, который на 
выпуске одного из первых ее спектаклей — 
«Обыкновенная история» — получил инфаркт 
и слег в больницу. А спектакль-то почти готов, 
билеты проданы, и был второй исполнитель 
— Андрей Мягков, Олег Ефремов настаивал, 
чтобы спектакль выпускал он. Волчек катего-
рически отказалась и полгода ждала Лёлика 
(так все в театре с первого дня звали Олега 
Павловича). 

Но если кто-то подводил на пути к пре-
мьере, она спокойно прощалась с ним. Но 
прощалась только в том случае, если это 
был не тот артист, без которого спектакль 
не мог существовать, как в случае с Олегом 
Павловичем. 

Да, вот вспомнила про суровость и даже 
жесткость… Не буду называть имя одной за-
мечательной артистки, которая участвовала 
в выпуске спектакля «Три товарища». То есть 
она репетировала главную женскую роль, 
когда основная исполнительница — Чулпан 
Хаматова — в это время снималась, и большую 
часть технической работы сделала именно 
она. Но никогда эта, повторю, талантливая 
артистка в роли Пат, которую знала и о которой 
мечтала, не вышла. Ни-ког-да! 

— Но почему? Это очень жестоко по 
отношению к актрисе, честно выполнив-
шей всю черную репетиционную работу 
за коллегу. 

— Потому что для Волчек Хаматова в этом 
спектакле была идеальной Пат. 

— А к пьющим артистам сурова была? 
Могла простить?

— Смотря кому. Если она понимала, что 
артист поцелован Богом, то закрывала на его 
запои глаза. Даже понимая, что в таком случае 
надо принимать жесткое административное 
решение, она его не принимала. А когда не 
была подключена к таланту человека, тут не 
прощала никогда. 

Еще одно правило — она никогда никуда 
не опаздывала. И даже специально приходила 
раньше назначенного ей времени и тогда си-
дела в машине, дожидаясь своего часа. 

— А к опоздавшим на встречу с ней 
так же была требовательна, как и к себе 
относилась?

— Это зависело от человека: кому-то 
могла жестко сказать, кому-то прощала. И 
вообще, прощала все, что угодно, любую сказ-
ку, которую тот рассказывал ей, — почему 
опоздал или опоздала. И неважно, артист то 
был или не артист. Но терпеть не могла одного 

— предательства по отношению 
к делу и осознанного дистанци-
рования от «Современника». То 
есть когда человек говорил не «наш 
театр» и не «наш спектакль», а «этот театр», 
«этот спектакль», дистанцируясь от того дела, 
которое они делали вместе.

— А если человек врал?
— Почти всегда знала, что это вранье. 

Даже от тех, кого она сильно любила. Знала 
и очень часто прощала.

Машков в Лос-Анджелесе 
был потрясен

— Как начинался день Галины 
Борисовны?

— Он начинался со звонка в театр и им же 
заканчивался. Притом что у нее были друзья, 
никак не связанные с театром, были увлече-
ния, о которых все знают. Где бы она ни на-
ходилась, ее всегда волновало, как прошел 
спектакль? Даже если играли не ее собствен-
ный. Сколько зрителей ушло в антракте? У 
нее чужих спектаклей не было, и кто бы у нас 
ни ставил — Римас Туминас, Евгений Арье 
или молодые режиссеры, — их победы она 
воспринимала как свои собственные. Однаж-
ды Анджей Вайда, с которым она много лет 
дружила, подарил ей выражение «щедрость 
таланта». Вот она им сполна обладала, у нее 
это в огромном объеме присутствовало.

— Как и в чем это выражалось?
— Ну, например, Волчек не любила смо-

треть кино — в юности, видимо, «перекушала»: 
отец — известный кинооператор, лауреат 
Сталинских и Госпремий, в доме на Полянке, 
где жила семья, были сплошь кинематографи-
сты. И тут, когда все уже посмотрели сериал 
«Ликвидация» Сергея Урсуляка, всё про всех 
обсудили, Галина Борисовна на даче со сво-
ей помощницей Александрой Михайловной 
вдруг решила глянуть одну серию и на этом 

закончить. Но не тут-то было: «Ликвидация» 
пронзила ее сознание, и она ближе к финалу 
фильма несколько раз мне звонила и спра-
шивала: «Кто все-таки предатель?» — «Не 
скажу», — держалась я. Она досмотрела и 
начала считать часы, чтобы позвонить Володе 
Машкову, который в это время находился в 
Лос-Анджелесе. Она считала часы, чтобы 
сказать ему, как грандиозно он работает в 
этом фильме. В тот момент Владимир Львович 
не был ее другом, хотя они и были знакомы, 
но он был потрясен ее звонком. Потрясен! А 
ей необходимо было сказать человеку, как 
это здорово. 

Большое количество людей, я знаю, та-
кую информацию оставляют при себе, даже 
имея возможность ее высказать, но только не 

Волчек. Если она видела настоящее, что ее 
вдохновляло, убеждало, она тут же снимала 
трубку. Или просто могла позвонить в Из-
раиль Жене Арье и просто сказать: «Жень, 
была сегодня на «Врагах» («Враги. История 
любви» — спектакль, поставленный Евгением 
Арье. — М.Р.). Как же хорошо шел спектакль, 
как же они играли!».

— А мне вспомнилась одна сногсши-
бательная история, как однажды Вол-
чек поехала в какое-то село под Сама-
ру к женщине, о которой услышала по 
телевизору.

— Да, это еще тот сюжет. Француженка по 
имени Жизель после войны оказалась в селе, 
что в 70 км от Самары, работала там в коров-
нике дояркой или скотницей. Но ее судьба, 
история любви, о которой как-то рассказали 
в программе «Взгляд», настолько потрясла 
Галину Борисовну, что она сделала все, чтобы 
встретиться с Жизелью. Специально под-
гадала встречу под наш очередной приезд в 
Самару на АвтоВАЗ, где для спектакля «Три 
товарища» собирали автомобили «Карл» — 
целая история с ним была.

Помню, мы тогда накупили в магазине 
кофе (Жизель рассказывала по телевизору, 
что любит пить кофе, а в сельский магазин 
его не завозят), еще кучу всяких вкусностей 
— мы еле от магазина до машины дотянули 
эти пакеты. В общем, поехали, и когда вош-
ли в ее дом, эта обрусевшая француженка 
обалдела…

— Жизель знала, кто такая Галина 
Борисовна Волчек, может, слышала о 
ней или видела в кино? По телеку же ча-

сто показывали и показывают 
фильмы с ее участием. 

— Нет, конечно. У Жизели 
была сложная жизнь, определен-
ный круг общения, двое детей, 
мягко говоря, не состоявшихся, 
со всеми пороками, свойствен-
ными русскому человеку, и не 
очень заботившихся о матери. 
Она не верила своим глазам, 
точнее, людям, — что вот они 
могут так запросто поехать 
бог знает куда к незнакомо-
му человеку.

Она тихо плакала, 
только плечи 
вздрагивали

— Будучи артист-
кой, после ухода Оле-
га Ефремова во МХАТ 
вдруг оказавшись 
руководителем, она 
продолжала дружить 
с артистами? Напри-
мер, Марк Захаров, 

которого, кстати, в тот же 
день, что и Волчек, назначили главным 

режиссером в «Ленком», принципиально 
в жизни держал дистанцию с артистами. 
Считал, что дружба в театре мешает твор-
ческому процессу.

— Дружила, и всю жизнь — с Игорем 
Квашой, много лет с Валентином Гафтом, 
очень долго дружила с Мариной Нееловой. 
А Алису Бруновну Фрейндлих, которая при-
езжала в Москву из Питера играть Раневскую 
в «Вишневом саде», вообще считала одним из 
главных людей своей жизни. С Товстоноговым 
дружила, но он не актер, и с его сестрой На-
теллой дружила. А последние 20 лет одним 
из важных людей для нее стал Михаил Кусни-
рович. Его мнение о ее собственных спекта-
клях для нее было очень значимым. Она была 
очень естественным человеком — ни капли 
искусственности, надуманного. И дружила 
с теми, с кем понимала, что это — дружба, а 
не какие-то другие отношения. Дружила, но 
по-своему, с сыном своей первой невестки 
Тани Цыплаковой — Артемом, хотя тот был не 
родным ее внуком, но она считала его родным. 
Галина Борисовна всегда говорила: «Любовь 
бывает только взаимной, и дружба — понятие 
круглосуточное». 

— Галину Борисовну часто называ-
ли Железной Леди. Ты видела ее когда-
нибудь плачущей?

— На моих глазах такого не было, но есть 
известный эпизод, снятый Виталием Вуль-
фом для его программы «Серебряный шар», 
когда театр гастролировал в Нью-Йорке. По-
сле показа на Бродвее ее «Трех сестер» был 
небольшой перерыв, и ей в театр принесли 
статью из «Нью-Йорк Таймс». Это была даже 
не рецензия, а поэма о «Трех сестрах». И, 
видимо, то колоссальное нервное напряже-
ние, которое у Волчек накопилось до выхода 
этой статьи, прорвалось у нее слезами. Она 
тихо плакала, только плечи вздрагивали. Вот 
этот момент Виталий Вульф заснял за кули-
сами: как она сидит на какой-то там табурет-
ке вместе с нашей завтруппой Валентиной 

Яковлевной Фатеевой. Я знаю, что она не 
хотела категорически этого делать — просто 
не сдержалась. Она видела, что ее снимает 
камера, но не остановила съемку.

— Жизнь, отданная театру. Но не могу 
не спросить — это потому что не было 
личной жизни? Работа 24/7 у женщин как 
своего рода сублимация? 

— Во-первых, личная жизнь была: Волчек 
дважды была замужем и плюс одно, как она 
любила говорить, заблуждение. А во-вторых, 
когда-то Олег Ефремов говорил о Волчек как 
о самой идейной в «Современнике». Она дей-
ствительно была заражена бациллой «Совре-
менника», верила в его идею и считала себя, 
после ухода Ефремова, «приговоренной» к 
ответственности за нее. И эту ответствен-
ность предать не могла.

Волчек не собиралась 
умирать, у нее был план 
на ближайшие полгода
— Все, кто знал Галину Борисовну, 

уверяют, что у нее феноменальная интуи-
ция. Недаром получила прозвище Волчи-
ха. Она говорила о будущем театра?

— Галина Борисовна говорила даже не 
столько о «Современнике», сколько об ин-
ституции театра как таковой. Она считала, 
что доведут театр до полного краха, когда 
всем будет казаться, что это конец, тупик. 
«Но все равно, когда случится настоящий 
крах, — часто повторяла она, — в каком-то 
подвале соберутся люди и начнут строить 
свой театр. И тогда все вернется».

А относительно будущего «Современни-
ка»… Она была уверена, что молодая труппа 
— это была ее последняя любовь, которой 
она очень гордилась, — это и есть будущее 
«Современника». С этим ушла, и, дай Бог, 
чтобы ее интуиция оправдалась.

— Но первые годы после ухода Г.Б., 
скажем прямо, молодая труппа пове-
ла себя странно. Это сейчас они могут 
клясться в любви, посвящать ей спек-
такль, премьера которого, кстати, со-
стоится в ее день рождения, но слов из 
истории, как из песни, не выбросишь.

— Я не считаю для себя возможным об-
суждать происходящее сегодня в «Современ-
нике», поскольку нахожусь не внутри театра и 
не очень знаю, что там происходит.

— Но что она говорила о возможном 
преемнике? Ведь на каждом сборе труппы 
я, да и другие журналисты, слышали, как 
она постоянно озвучивала желание найти 
того, кто примет от нее «Современник». Но 
при одном условии — он будет жить для 
театра, как жила она. В последний год 
жизни называла какие-нибудь имена?

— Она была абсолютно уверена, что у 
нее есть время, чтобы ответить на этот не-
простой вопрос.

— Пришло время, я считаю, пролить 
свет на историю с Виктором Рыжаковым, 
которого Департамент культуры Москвы 
в день похорон (!!!) Волчек назначил ху-
друком «Современника». Я помню, как 
это всех возмутило — что называется, 
«башмаков не износили». Действительно 
Галина Борисовна еще при жизни чуть ли 
не благословила Рыжакова, как он рас-
сказывал, на свое место? 

— Я точно знаю, что нет. И он знает, что 
этого не было. Дело в том, что Волчек не 
собиралась умирать, у нее был какой-то 
план на ближайшие полгода, и вообще она 
думала начать репетировать сразу после 
Нового года. Я тогда дала ей четыре пьесы 
почитать, одна ей очень нравилась, и плюс 
ей принесли пьесу Александра Гельмана 
«Эйнштейн и Маргарита», которую сейчас 
с успехом играют Алексей Серебряков с 
Ксенией Раппопорт. У нее был выбор, она 
готовилась репетировать, потому что, во-
первых, ей стало лучше, и, во-вторых, она 
наконец приняла тот факт, что из-за больных 
ног ей придется всегда быть в инвалидном 
кресле. Как Рузвельт. Я так и говорила ей: 
«У Рузвельта страна была, а у вас только 
театр». В общем, она перестала переживать 
по этому поводу.

Водитель сравнил Волчек 
с шахтером в забое

— А кроме театра, который жизнь и 
судьба, в жизни она придерживалась каких 
правил? Быт, досуг, одежда.

— Во-первых, у нее был изумительный 
вкус, и она очень любила качественные кра-
сивые вещи. И, как мы все знаем, природа не 
отмерила ей внешней красоты при рождении. 
Но есть правило: человек до сорока лет вы-
глядит так, как создала его природа, а после 
сорока все нажитое вылезает наружу. Человек 
с годами может стать страшилой, а кто-то, 
наоборот, — расцветает. Вот Волчек ушла кра-
савицей. Она не позволяла себе появляться на 
публике, даже перед малознакомыми людьми, 
в неприбранном виде. Ни-ког-да!!! 

Она любила радикальную молодежную 
моду, носила кроссовки, бейсболки, и это ей 
очень шло. Но категорически не приняла, на-
пример, моду на широкие брови и с ужасом 
смотрела на людей, которые отращивали на 
лице такого маленького Брежнева. Она счи-
тала, что, если в моде широкие брови, это не 
значит, что они должны быть у всех. Говорила, 
что надо понимать свое лицо, и научилась его 
понимать. Не все, что модно, было на Галине 
Борисовне, а то, что ей подходило из моды, 
она сразу брала и примеряла.

Но когда Волчек репетировала, наступали 
моменты, когда ей было совсем не до внешне-
го вида, она в это время не встречалась ни с 
кем, кроме тех, с кем делала спектакль. И вот 
помню, шла репетиция по пьесе Коли Коляды 
«Мы едем, едем, едем». В один из дней ко мне 
в театр в гости зашла подруга, которая видела 
Галину Борисовну только по телевизору. Мы 
пошли в буфет, поели, выпили кофе, а на вы-
ходе, в дверях столкнулись с Г.Б. Она шла в 
буфет что-то по-быстрому перекусить и была 
в том виде, в каком не хотела, чтобы ее видели 
посторонние, — взлохмаченная, в растянутом 
свитере, который на выпуске спектакля никогда 
не меняла из суеверия, в растоптанной обуви. 
Увидев такую Волчек, моя подруга ахнула.

А ее водитель Коля (он устроился в театр 
как раз на выпуске «Трех товарищей») с разо-
чарованием сказал ей как-то: «Я думал, вы, 
артисты, красиво одеваетесь, по ресторанам 
ходите, а вы, Галина Борисовна, тут, как шахтер 
в забое. Зашли с утра в зрительный зал (на ули-
це птички, солнце, красота), а вышли из театра 
в темноту». Пойти пройтись по Чистым прудам 
для нее было исключено. Или ресторан… Она 
же была гурманом, знала толк в еде как никто, 
но для нее просто тусовка в ресторане — пу-
стое. Она очень понимала цену времени.

— Последний вопрос. Галины Борисов-
ны нет уже четыре года. Что самое главное 
ты бы сказала новому поколению о Волчек? 
За что ей надо поставить памятник и на-
звать улицу ее именем? Что она сделала 
для русского театра?

— Старая мысль, что не только основатели 
«Современника», но целая плеяда артистов 60-х 
нуждаются в том, чтобы их память была уве-
ковечена в городе, для которого они так много 
сделали, гордостью которого были. Москва 
строится, и если бы появился квартал, где были 
бы улицы Олега Ефремова, Юрия Любимова, 
Галины Волчек и их соратников, это было бы не 
только уважительно по отношению к ним, но 
крайне важно для нашей общей истории.

А самое главное, о чем бы сказала новому 
поколению: первый пункт — стопроцентная ис-
кренность по отношению к тому делу, которое 
она делала, и самоотверженно делала. Второй 
пункт — за то, что она сорок с лишним лет дер-
жала очень высокую планку театра, который 
любила и который был ее жизнью. Она была 
убеждена, что русский психологический театр, 
про который сегодня предпочитают только с 
иронией говорить, и есть настоящее, подлинное 
искусство. Она жила с этой верой. И, наконец, 
третье — не позволила «Современнику», не-
смотря на все перемены в стране, перестать 
быть первостатейным брендом. Мы разные 
проходили этапы, у нас не только победы слу-
чались, но она понимала, как вести и куда вести 
свой корабль. Как оставить позади поражения и 
двигаться на территорию очевидных побед.

Марина РАЙКИНА.

19 
декабря Галине Борисовне Волчек, легендарному худруку, хра-
нившему театр на Чистых прудах 47 (!!!) лет, исполнилось бы 
90. Как ее только не называли в Москве — Волчок, Волчиха, Г.Б., 

Ребе, Императрица «Современника», и каждое из производных от ее ФИО 
или само по себе придуманное были в точку как для своих, так и для госу-
дарственников или бизнесменов, кроме «Современника», никуда больше 
не ходивших. Такая уж это была женщина, художник, личность, к которой 
тянулись, желали быть представленными в надежде задружиться. А она, 
как отдельная Планета, вращалась себе и вращалась вокруг одной точки на 
карте российской столицы — театра с белыми колоннами у прудов, и жила 
в нем по своим правилам. Что это были за правила? Об этом мы беседу-
ем с Евгенией Кузнецовой, которая практически 25 лет провела рядом с 
Галиной Борисовной. Будучи руководителем литературно-драматической 
части театра, она наблюдала своего худрука по восемь-десять часов еже-
дневно. ПР
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Правила жизни 
легендарной 

Современницы 
Галины Волчек

НЕ ОПАЗДЫВАТЬ, 

НЕ ПРЕДАВАТЬ, 

ЗНАТЬ СВОЕ ЛИЦО
НИ

КО
ЛА

Й  
М

ЕЩ
ЕР

ЯК
О

В

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Т
ЕА

ТР
А 

«С
О

ВР
ЕМ

ЕН
НИ

К»

С Евгенией 
Кузнецовой.

С Алисой Фрейндлих.

С сыном Денисом.

Первоначальные лики праотцов и Ии-
суса Христа, изображенные в начале 
XVI века русским мастером Диони-
сием Мудрым в монастыре Кирилло-
Белозерского музея-заповедника, 
воссоздали при помощи нейросети 
специалисты Института космических 
исследований РАН. Главный спе-
циалист ИКИ РАН Александр Андреев 
рассказал «МК», как велась работа.

Фрески собора Рождества Богородицы 
Ферапонтова монастыря музея-заповедника, 
который находится в городе Кириллове Во-
логодской области, — единственная роспись 
великого Дионисия, дошедшая до нашего 
времени почти в полном виде с начала XVI 
века.

— История началась в 2008 году. Мы 
решили подключиться к реставраторам, 
которые работали над собором, чтобы по-
мочь им восстановить лики Иисуса Христа, 
изображенного на куполе, Евы и праотцов, 
изображенных на барабане купола, — рас-
сказывает Александр Андреев. 

По его словам, начать решили именно с 
барабана (круглого основания, на котором 
держится купол), потому что его фрески, как 
правило, трудно разглядывать с земли.

В росписи со временем появились не-
которые потери, к примеру, у самого Пан-
тократора (Иисуса Христа в образе Судии) 
наблюдаются белые пятна по лику от когда-
то забиваемых гвоздей, у ангелов, изобра-
женных под ним, в верхней части барабана 
купола, «обрезаны» крылья. 

— Фрески с архангелами были повреж-
дены в XVIII веке, когда под куполом решили 
пробить окна, — поясняет ученый. — Чуть 

ниже находятся лики Адама, Евы, других пра-
отцов, тоже частично стертые. Наша задача 
была сначала сделать их снимки высокого 
разрешения при помощи мультиспектральной 
съемки, а затем «предложить» нейросети 
восстановить пробелы.

Сделав множество снимков фресок с 
высочайшим разрешением и обучив по ним 
нейросеть Stable Diffusion, ученые присту-
пили к виртуальному восстановлению. Пока 
из 12 ликов искусственный интеллект вос-
становил семь.

Самой простой задачей, по словам «учи-
теля» нейросети Александра Андреева, ока-
залось убрать белые пятна, которые были 
оставлены гвоздями на лице Пантократора. 
С их помощью что-то крепилось под куполом 
в древности.

Затем был восстановлен лик предка Ноя 
Мафусаила, который, согласно Библии, явля-
ется старейшим человеком, прожившим 969 
лет. На удивление, его лик был не слишком 
сильно поврежден временем и на стене Фе-
рапонтова монастыря — есть лишь трещины 
и немного утрачен красочный слой на бороде, 
щеках и нимбе.

— С прадедом Ноя Енохом пришлось 
поработать, — говорит ученый. — У него раз-
ветвленной трещиной почти стерты глаза, но 
нейросеть все восстановила. Ноем, что каса-
ется восстановления его образа, я горжусь. 
Он был с большими утратами на лице и вокруг 
и внутри медальона. Все восстановлено, 
только по поводу яркости фона надо еще 
консультироваться с реставраторами.

С Евой, по словам сотрудника ИКИ, вы-
шла у нейросети небольшая промашка — в 
частности, правый глаз ее оказался сильно 

смещен относительно того положения, кото-
рое мы ожидали увидеть.

— В этом мой недогляд, — говорит Ан-
дреев, — надо было лучше учить ИИ. Кстати, 
опытные реставраторы, которым мы показы-
вали свои работы, включая лик Евы, Сифа, 
Еноса, Ареда, сказали, что они очень похожи 
на работу Дионисия, по крайней мере «глаз 
не режут».

— А что ваша нейросеть сделала та-
кого, чего не могли бы сделать обычные 
реставраторы?

— Понимаете, ситуация с реставрацией 
в реальности очень сложна. Часто опытней-
шие реставраторы не берутся за такое по 
многим причинам. К примеру, итальянцы 
обычно покрывают все защитной пленкой, 
другие школы реставраторов консервируют 

стены особым образом. Что касается фресок 
Ферапонтова монастыря, здесь также вопрос 
открыт. Но зато при помощи нашей работы мы 
сможем уже показывать гостям монастыря, 
всем интересующимся, какими были фрески 
мастера Дионисия до их повреждения. 

На очереди у ученых воссоздание при 
помощи нейросети ликов Адама и Авеля.

Кстати, кроме восстановления изобра-
жений праотцов в этом же монастыре ученым 
удалось расшифровать еще одну загадку 
древности — тексты, которые были начертаны 
на свитках святых в алтарной части собора. 
Они были безвозвратно утрачены лет 200 
назад, а сейчас при помощи ультрафиолета 
и компьютерной обработки изображения 
специалисты их восстановили. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Ученым удалось с помощью искусственного 
интеллекта воссоздать фрески XVI века

НЕЙРОСЕТЬ ПОДВЕЛИ 
ПОД МОНАСТЫРЬ

Собор Рождества Богородицы 
Ферапонтова монастыря. 
Роспись центральной  части.

Изображение фрески праматери Евы. Слева фотография фрески 
в современном состоянии, справа — после реконструкции.
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«Что касается моих информаторов, 
то, уверяю вас, это очень честные и 
скромные люди, которые выполня-
ют свои обязанности аккуратно и не 
имеют намерения оскорбить кого-
либо. Эти люди многократно прове-
рены нами на деле». 
Эта фраза из последней серии филь-
ма «Семнадцать мгновений весны» 
на самом деле является цитатой из 
письма Сталина Рузвельту от 7 апре-
ля 1945 года, предупреждающего 
союзников от недружественных по-
пыток ведения сепаратных перего-
воров с нацистами.
Стало традицией со стороны Служ-
бы внешней разведки России нака-
нуне празднования Дня сотрудников 
государственной безопасности и 
Дня образования внешней разведки 
делать подарки читателям 
«МК». В этот раз нам 
передали специально 
рассекреченные ма-
териалы, касающиеся 
проведения союзника-
ми сепаратных пере-
говоров с представи-
телями фашистской 
Германии.  
Последнее интервью 
(тогда так называли бе-
седы) рейхсфюрера СС 
Гиммлера — в материале 
«МК».

Садисты, кокаин 
и красный лак 

Передо мной шифротеле-
грамма от 28 апреля 1945 года из 
Лондона от советского резиден-
та Бориса Крешина (псевдоним 
«Боб»). В ней информация, полу-
ченная от выдающегося разведчика-
антифашиста, члена «Кембриджской 
пятерки» Кима Филби.

В рассекреченном документе рассказы-
вается о встрече Генриха Гиммлера с предста-
вителем Запада. В роли последнего шведский 
дипломат, граф Бернадотте (племянник коро-
ля Густава V, крестный отец ныне правящего 
короля Швеции Карла XVI). В ту пору он был 
вице-президентом Международного комитета 
Красного Креста.

— Гиммлер в начале 1945 года пытался ис-
пользовать графа Бернадотте как посредника 
при организации сепаратных переговоров, 
— говорит представитель спецслужб Андрей 
Борисов. — Между Гиммлером и Бернадотте 
состоялось несколько встреч. На них, в частно-
сти, обсуждалось освобождение заключенных 
и возможная передача концентрационных лаге-
рей под опеку Красного Креста. Надо сказать, 
что часть переговоров прошла успешно: графу 
удалось добиться сохранения жизни тысячам 
заключенных разной национальности.  

Но вот что произошло на самой главной, 
последней встрече, которая длилась целых 
четыре часа. Из нее вырисовывается полная 
картина происходящего в нацистской Герма-
нии накануне окончания войны. Обратите вни-
мание, что автор шифрограммы для удобства 
пронумеровал свой отчет. 

Совсекретно. Из Лондона. 
1. Граф Бернадотте строго конфиденци-

ально сообщил некоторую информацию о его 
интервью с Гиммлером в Берлине на прошлой 
неделе, которое продолжалось четыре часа.

2. В противоположность тому, когда 
Бернадотте виделся с Гиммлером 3 недели 
тому назад, Гиммлер сейчас признал, что всё 
кончено. 

Бернадотте заявил, что правильной по-
литикой было бы немедленно капитулировать 
и что это спасло бы бесчисленное количество 
жизней.

Гиммлер ответил, что он поддержал бы 
такую линию, но Гитлер не хочет и слышать 
об этом, а он считает себя связанным клятвой 
верности Гитлеру. Бернадотте на это заявил, 
что верность Гиммлера германскому народу 
является более важным фактором, однако 
Гиммлер ответил, что он всем обязан фюреру и 
не может покинуть его в последние минуты.

Гиммлер совершенно не казался взвол-
нованным, и создалось впечатление, что он 
является совершенно нормальным и сохранил 
энергию и организационную способность. У 
него даже хватает времени для чтения книг, 
рунических подписей, что, очевидно, всегда 
являлось его любимым занятием. 

Гиммлер заметил, что ему известно, что 
он стоит первым в наших списках военных 
преступников. Бернадотте сказал ему: то, что 
он рассматривается как военный преступник, 
является вполне естественным, так как он яв-
ляется главой гестапо, ужасные жестокости 
которого доказаны.

Я спросил у Бернадотте, не осталось 
ли у него впечатления о Гиммлере как о са-
дисте. Бернадотте ответил мне, что, к его 
удивлению, Гиммлер не произвел на него 
такого впечатления. Гиммлер сам сказал 
ему, что ему известно о том, что за преде-
лами Германии его считают жестоким, но на 
самом деле он не любит жестокостей и что 
за границей о нем создалось совершенно 
неправильное мнение. Бернадотте повторил, 
что о нем следует судить по действиям его 
подчиненных. 

Гиммлер заявил, что действия его подчи-
ненных очень преувеличены. Тогда Бернадотте 
указал ему на особенные и подтвержденные 
факты убийств, совершенных гестапо, включая 
умерщвление 200 евреев в одном из госпита-
лей. Гиммлер ответил, что этот факт не имел 
место, однако Бернадотте настаивал на своем; 
и на следующий день, когда Гиммлер увидел-
ся с ним снова, тот имел честность заявить, 
что, наведя справки, он, к сожалению, должен 
признать, что данный случай действительно 
имел место.

Гиммлер заявил, что он хотел эва-
куировать евреев из Германии, в действитель-
ности депортация 1200 евреев в Швейцарию 
была подготовлена через него, но, к несчастью, 
сообщения об этом в швейцарской прессе 
стали известны Гитлеру. В результате Гитлер 
дал строгое приказание о том, чтобы вновь 
подобных случаев не повторялось.

3. Шелленберг — один из основных по-
мощников Гитлера, по словам Бернадотте, 
является его разведывательным офицером и 
характеризуется Бернадотте как порядочный и 
гуманный человек, который оказал огромную 
помощь по подготовке эвакуации норвеж-
ских и датских интернированных в лагерь в 
Ноенгамме.

С другой стороны, Кальтенбруннер, кото-
рый обладает очень большой властью, всеми 
рассматривается как самый ужасный тип же-
стокого человека и убийцы. Даже Гиммлер, 
видимо, опасается его и дал указание Шел-
ленбергу предупредить Бернадотте о том, что 
Кальтенбруннер является наиболее опасным 
человеком и что он организовал подслуши-
вание всех телефонов, которыми пользуется 
Бернадотте в Германии.

4. Все сведения о Гитлере, которые Бер-
надотте удалось собрать в Германии, гово-
рят о том, что он совершенно ненормальный. 
Говорят, что он почти полностью посвящает 
свое время изучению архитектурных планов 
по восстановлению германских городов, и 
ходит очередная острота о том, что он также 
планирует восстановление Лондона.

Несмотря на это, он сохраняет свой непо-
стижимый престиж даже среди таких твердоло-
бых людей, как Гиммлер. Он все еще обладает 
властью накладывать вето на решения, но он, 
видимо, потерял всякую инициативу. 

5. Бернадотте считает, что Геринг еще 
жив, но не играет никакой роли. Говорят, он 
пристрастился к кокаину, снова носит тогу и 
красит ногти красным лаком.

6. В Берлине ожидают, что союзники скоро 
рассекут Германию на две части и что нацист-
ские лидеры обоснуются в своей последней 
резиденции на юге Германии». 

«Что касается моих 
информаторов...» 

Чтобы понять суть этого документа, нужно 
окунуться в ту атмосферу. В конце войны наци-
сты, понимая свое поражение, пытались вести 
сепаратные переговоры с Западом. Узнала о 
них наша разведка. 

— В конце войны огромное значение для 
советского руководства приобрели сообще-
ния «Кембриджской пятерки», — говорит наш 
эксперт. — Работая в британской разведке 
СИС на пиренейском направлении, Киму Фил-
би удалось добыть первую информацию об 
установлении контактов между английской 
разведкой и руководителем абвера (орган 
военной разведки Германии. — Прим. авт.) 
адмиралом Канарисом и привлечь к этому 
внимание Центра. Кроме того, с помощью 
данных, полученных разведкой, в том числе и 
от Филби, Москва была в курсе попыток немцев 
вести сепаратные переговоры о мире с США 
и Англией (1942 год — Анкара, 1943 год — 
Стокгольм и Ватикан, 1944–1945 годы — Берн, 
Швейцария).

О переговорах в Швейцарии впервые Мо-
скву проинформировал другой член «Кем-
бриджской пятерки» — Энтони Блант, работав-
ший в годы войны в английской контрразведке 
МИ-5. Ему удалось добыть сведения о том, 
что 8 марта 1945 года в Берне в обстановке 
строжайшей секретности начались перего-
воры между эсэсовским генералом Вольфом 
и представителем американской разведки 
Алленом Даллесом. В обмен на прекращение 
войны на западе Вольф, 
действовавший от имени 
Гиммлера, гарантировал, 
что немецкие дивизии 
прекратят сопротивление 
англо-американским во-
йскам, а освободившиеся 
силы и средства направят 
на борьбу с Красной Арми-
ей. Информация о пере-
говорах в Швейцарии была 
немедленно доложена 
Сталину. Тот обратился за 
официальными разъясне-
ниями к лидерам Англии 
и США, предупредив, что 
об этих тайных перегово-
рах станет известно всему 
миру. Испугавшись огласки, 

англосаксы отказались от сепаратных сделок 
с фашистской Германией. 

Именно в своем ответном письме на по-
пытки Рузвельта оправдаться, что это, мол, 
все неправда и происки германской разведки, 
Сталин написал ставшую теперь знаменитой 
фразу о честных, скромных и многократно 
проверенных на деле информаторах. 

В ответном письме Сталину от 13 апреля 
1945 года Рузвельт в очередной раз извинялся 
и клялся в дружбе:

Получено 13 апреля 1945 г.
«ЛИЧНО И СТРОГО СЕКРЕТНО 

ДЛЯ МАРШАЛА СТАЛИНА 
ОТ ПРЕЗИДЕНТА РУЗВЕЛЬТА.

Благодарю Вас за Ваше искреннее по-
яснение советской точки зрения в отношении 
бернского инцидента, который, как сейчас 
представляется, поблек и отошел в прошлое, 
не принеся какой-либо пользы.

Во всяком случае, не должно быть взаим-
ного недоверия, и незначительные недоразу-
мения такого характера не должны возникать 
в будущем. Я уверен, что, когда наши армии 
установят контакт в Германии и объединятся 
в полностью координированном наступлении, 
нацистские армии будут уничтожены».

Казалось бы, инцидент исчерпан. Но вот 
28 апреля 1945 года от Кима Филби приходит 
новая информация — тот самый отчет графа 
Бернадотте о его четырехчасовой встрече 
в Берлине с рейхсфюрером СС Генрихом 
Гиммлером.  

Тот сохранял надежду через Бернадотте 
выйти в частности на вновь избранного после 
смерти Рузвельта президента США Эйзенхауэ-
ра. Он хотел сделать предложение англичанам 
и американцам о капитуляции Германии. Англо-
саксы, испугавшись осведомленности Сталина 

об уже проходивших в Швейцарии 
переговорах, сообщили Гиммлеру, 
что будут согласны вести пере-
говоры, если к этому привлекут 
третьего партнера — СССР. Но 
руководство СССР о данных 
переговорах англосаксы... в 
известность не поставили.  

На первом листе шиф-
ротелеграммы среди резо-
люций сотрудников указана 
фамилия «т. Рыбкиной». 
Неужели это Зоя Ивановна 
Воскресенская-Рыбкина 
— легендарная советская 
разведчица и детская 
писательница?

— Да, это Зоя Ива-
новна, — подтвердил со-
трудник пресс-бюро СВР 
России. — Она после за-
вершения своей коман-
дировки в Швецию, где 
работала вместе с по-
слом СССР в Стокголь-

ме Александрой Коллонтай, была 
назначена руководителем в аналитический 
отдел разведки.

Вскоре произошло разоблачение сепарат-
ных контактов рейхсминистра. 28 апреля 1945 
года Гитлеру принесли сводку радиоперехвата, 
из которой фюреру стало известно о перего-
ворах Гиммлера с западными союзниками и 
о его предложении капитуляции. После этого, 
обвинив Гиммлера в измене, Гитлер снял его 
со всех постов.

Возможно, предательство «верного Ген-
риха» стало последней каплей для принятия 
Гитлером решения уйти из жизни. При этом 
оставалось меньше месяца до того дня, 23 
мая 1945 года, когда задержанный союзными 
войсками Гиммлер, осознав всю безысход-
ность своего положения, покончит жизнь са-
моубийством, приняв яд.

Судьба Бернадотте 

Интересна судьба графа Бернадотте, бла-
годаря откровенности которого мы узнали о по-
следнем интервью Гиммлера. До капитуляции 
вермахта ему удалось организовать спасение 
более 15 000 заключенных, которых вывезли в 
белых автобусах со знаками Международного 
комитета Красного Креста. Эта операция по 
спасению узников увековечена в национальном 
мемориале холокоста, который находится в 
Иерусалиме. При этом вопрос о включении 
Бернадотте в число «Праведников мира» (титул 
присуждается лицам, внесшим свой вклад в 
спасение еврейского населения) до сих пор 
всерьез не рассматривался. Объясняется это 
тем, что, по мнению ряда израильских иссле-
дователей, Швеции и лично графу Бернадотте 
были глубоко безразличны жизни заключенных, 
прежде всего евреев. Кроме того, основную 
часть переговоров вел врач Гиммлера Феликс 
Керстен, а не Бернадотте.

Как бы то ни было, дальнейшая карьера 
Бернадотте неожиданным образом перекли-
кается с сегодняшним днем. 

— Напомню, что в 1947 году ООН приняла 
Резолюцию по разделу Палестины, — гово-
рит наш эксперт. — На ее месте должны были 
появиться два новых государства — арабское 
и еврейское, а Иерусалим объявлялся между-
народным городом под эгидой ООН. Но после 
арабы объявили новопровозглашенному госу-
дарству Израиль войну. Нужен был посредник 
от ООН, который смог бы вести переговоры. 
И им Генассамблеей ООН был назначен граф 
Фольке Бернадотте.

К сведению, благодаря его посредниче-
ским усилиям в мае 1948 года было достигнуто 
соглашение о прекращении огня. Граф на-
стаивал на запрете на ввоз оружия на терри-
тории конфликтующих государств. Еврейская 
сторона воспротивилась одному из пунктов 
плана Бернадотте, согласно которому вводился 
запрет на въезд в страну людей, достигших 
призывного возраста. В конце концов граф 
Бернадотте 27 июня 1948 года представил на 
обсуждение компромиссный план, по которому 
территория Палестины подлежала управлению, 
которое бы осуществляли совместно Израиль 
и Трансиордания. 

Но он не устраивал ни одну из сторон. 
Бернадотте виделось три краеугольных камня, 
на которых базировался конфликт: проблема 
арабских беженцев, проблема границ (наи-
более острая) и проблема неустановленного 
статуса Иерусалима. Думается, что два по-
следних пункта и могли привести к гибели 
дипломата 17 сентября 1948 года. 

За день до своей смерти Бернадотте вы-
ступил с окончательным вариантом доклада, 
в котором высказал идею международного 
города. Согласно плану большая часть пустыни 
Негев переходила арабам, а израильской сто-
роне в качестве символической компенсации 
доставался участок Западной Галилеи. При 
этом в докладе ощущалось сильное влияние 
американской стороны. 

Увы, Бернадотте так и не дали претворить 
в жизнь его план. 

В тот день он ехал к военному губерна-
тору Иерусалима. Дорогу перегородил во-
енный внедорожник якобы с целью проверки 
документов. Неожиданно один солдат под-
бежал к автомобилю, в котором находился 
Бернадотте, и из немецкого автомата в упор 
расстрелял графа. Из тела потом извлекли 
шесть пуль. 

По предположению многих историков, 
организаторами и исполнителями убийства 
были боевики еврейской подпольной груп-
пировки «Лехи». Одного из подозреваемых 
задержали, но вскоре отпустили. По одной 
из версий, за убийством стояли англичане, 
недовольные потерей своего влияния на 
Ближнем Востоке и выступавшие резко про-
тив создания израильского государства. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ТАЙНЫ XX ВЕКА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

19 декабря 2023 года 
  стр.

7
1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Витиеватая «соседка» 
даты на заявлении. 4. Артист эстрады, не-
сущий смех в массы. 10. Фирменный стиль 
архитектора Растрелли. 11. Белое сухое вино 
из Германии. 13. Острый корешок в приправе 
к холодцу. 14. Лучшее «лекарство» при пере-
ломе. 15. Отряд, прикрывающий войско при 
отступлении. 16. «Обойма» стрел за спиной 
у лучника. 18. Легкая насмешка в дружеской 
шутке. 20. Область, республика или край в 
составе Российской Федерации. 22. Фильм с 
хитом «Позвони мне, позвони». 23. Прохлада, 
которую ощущаешь обонянием. 24. Золотой 
танец в песне Сергея Крылова. 27. Термобелье 
под штанами месье. 30. Шляпа с кроликами 
и платками у фокусника. 32. Абрам Ганнибал 
для потомков Пушкина. 34. Приемщик по-
чты в вестибюле гостиницы. 35. Парикмахер, 
стригущий и господ, и дам. 36. Танец стуча-
щих каблуками американцев. 38. Небольшая 
кастрюля с прямой ручкой для варки каши. 
39. Обращение к советскому гражданину. 
40. Источник зимнего загара в SPA-салоне. 
41. Угощение с алкогольными напитками по 
поводу заключения выгодной торговой или 

иной сделки. 42. Чувство, на которое можно 
давить.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Проблемное место в 
натуре истерички. 2. «Пролог» в пунктах к 
школьному сочинению. 3. Громкая фраза в 
конце рекламы. 5. Роковая красотка из книги 
«Три мушкетера». 6. Площадка для потасовок 
в перчатках. 7. Обжора, похожий на сумоиста. 
8. Командная игра, где ставят блок. 9. За-
мена людей роботами на производстве. 10. 
Зимовье, брошенное медведем-шатуном. 12. 
Спортсмен, покоряющий коня, кольца и брусья. 
17. Частная детективная контора. 19. Главный 
лозунг феминисток. 20. Пернатый «квартирант» 
мини-будок на шесте. 21. Дом на колесах с 
семьей путешественников. 25. Оружие, бью-
щее противника напалмом. 26. Мускулистый 
торс атлета. 27. Изюминка бодрящего душа. 
28. Боевой дух студента, идущего на экзамен. 
29. Гениальный притворщик из сумчатых. 31. 
«Большой брат» осы. 33. Сырые колбаски, об-
жаренные на сковороде. 34. Созвездие поэтов 
Пушкинской эпохи. 37. Школьное время, о 
котором пела Татьяна Овсиенко. 38. Немое 
искусство времен Чарли Чаплина.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Просьба. 4. Зоопарк. 10. Татарин. 11. Очкарик. 13. Вход. 14. Хаки. 
15. Вестибюль. 16. Деляга. 18. Яблоко. 20. Памперс. 22. Монахиня. 23. Оскомина. 24. 
Холостяк. 27. Скорлупа. 30. Стряпня. 32. Махина. 34. Декада. 35. Баловство. 36. Иглу. 
38. Жюри. 39. Отметка. 40. Акробат. 41. Яркость. 42. Поролон.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подвода. 2. Спад. 3. Братва. 5. Оладья. 6. Псих. 7. Коридор. 8. Ана-
томия. 9. Сомбреро. 10. Топливо. 12. Каротин. 17. Гематоген. 19. Безмолвие. 20. Плинтус. 
21. Секвойя. 25. Опахало. 26. Карбонад. 27. Супостат. 28. Парашют. 29. Амфибия. 31. 
Капитан. 33. Абсент. 34. Долото. 37. Утро. 38. Жако.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп автомобилей. 8-926-499-95-66

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00.  т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы (недвижимое 
им-во). Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru

Нам ВЕК Энергии
Здоровья!

Верная Зиночка с любовью

Муж Толечка, Благ,
С энергетика Днём!

С ПОБЕДОЙ Нас
С Тобой ВДВОЁМ!

20232023

2 ДНЯ ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ «МК»!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 декабря с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Бунинская аллея», от входа в метро с правой 
стороны на автостоянке
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у м-на «Столплит»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
20 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
с. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
21 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Марьино», Новочеркасский бул., д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
22 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, у «Супер Ленты»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»

м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
23 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Народного Ополчения», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
25 декабря с 8.30 до 16.00
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета «EUROSPAR»

КУРЬЕРСКАЯ ПОДПИСКА НА РАЗ-ДВА!
23 декабря с 11.00 до 14.00
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной армии, д. 143, 
на парковке за Центральным универмагом
24 декабря с 11.00 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 186, 
на парковке у ТПФ «Люберцы»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, 
на парковке перед парком
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, 
на парковке рядом с «Домом офицеров»
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 2а, 
на парковке у магазина «Дикси»

Только по 20 ДЕКАБРЯ во всех почтовых отделениях Москвы и Московской области 
можно подписаться на «Московский комсомолец» на 2024 год!
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Служба внешней разведки 
раскрыла для читателей 
«МК» еще одну тайну 
Третьего рейха
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Борис Крешин — советский раз-
ведчик. В 1941 году, как только 
началась война, Крешина от-
правили в Лондон для работы в 
«легальной резидентуре». В 
Британии он прошел путь от 

оперативного офицера до резидента (когда 
в начале 1945 года он возглавил лондонскую 
резидентуру, ему было всего 30 лет). 

В период войны разведывательные 
данные «Кембриджской пятерки» проходили 
через Крешина. Сотрудники советской раз-
ведки в ту пору в Великобритании работали 
круглосуточно. Каждый офицер лондонской 
резидентуры поддерживал связь с десятком 
агентов.

Согласно характеристике участника 
переговоров, Гиммлер «не похож на 
садиста», а Шеленберг — «гуманный 
человек».

Кальтенбруннер всеми рассматривался 
как самый ужасный тип жестокого 
человека и убийцы.

Штирлиц в «киношной» приемной 
Гиммлера. По сюжету знаменитого 
фильма именно русский разведчик 
сорвал переговоры рейхсфюрера 
с Западом.



Уже во вторник, 19 де-
кабря, сильнейшие фигу-
ристы страны приедут в 
Челябинск на чемпио-
нат России. В среду их 
ожидает жеребьевка, 
на следующий день 
стартуют все виды, 
кроме одиночниц: 
короткая программа 
и ритм-танец. Одиноч-
ницы будут держать ин-
тригу дольше всех. А она, 
как всегда, есть, несмотря 
на то, что есть у одиночниц и 
потери в составе сильнейших 
из-за травм. 

Прошлый чемпионат России по 
фигурному катанию заканчивался в Красно-
ярске как раз выступлением девушек. Не было 
тогда Александры Трусовой — прилетела, но 
затем все увидели фото градусника с высокой 
температурой. Сейчас Саша выступает много, 
но не там, где разыгрывают медали. Не было 
Анны Щербаковой — та же история, что и 
у Трусовой. Не было Майи Хромых и Дарьи 
Усачевой, которые никак не могли вернуться 
на соревновательный лед после травм (нынче 
Дарья не выступает, а Майя пытается вос-
становить потерянное). 

Но боролись за звание сильнейшей Софья 
Акатьева, Камила Валиева, Елизавета Тукта-
мышева, Софья Муравьева, Аделия Петросян, 
Софья Самоделкина, Настя Зинина… Победи-
ла тогда Акатьева, только-только официально 
вступившая на взрослый лед домашних тур-
ниров. И вообще пьедестал Красноярска был 
уникальным. На нем буквально соединились 
времена. Пятнадцатилетняя Соня Акатьева, 
проиграв произвольную, выиграла по сумме 
двух программ. Та самая Соня, что в 12 лет на 
официальном старте приземлила тройной 
аксель, а потом первая же на официальном 
старте исполнила аксель и три четверных 
прыжка. Соня, которую иначе как Суперсоник 
фанаты и не называют.  

То был третий чемпионат России для Ка-
милы Валиевой. Упустила лидерство из-за 
сорванного акселя в короткой программе, 
исполнила два четверных прыжка в произ-
вольной. И еще не было уже на чемпионате 
России в конце программы надвинутого на 
лицо Валиевой капюшона. Она лишь взя-
ла его двумя пальцами, показав зрителям. 
Так и сказала потом: в капюшоне теперь нет 
необходимости.

Да, она уже была другой. Жила на льду, 
не пряталась, стремительно осознавая жи-
тейскую мудрость, которую за годы жизни 
на льду Лиза Туктамышева сформулировала 
так: «Успех долголетия в спорте — это режим 
сна, режим питания, любовь к себе, любовь к 
своему делу, и надо… чуть полегче ко всему 
относиться — это всего лишь спорт».

Тогда после пьедестала и награждения 
Елизавета Туктамышева сказала юным Соне 
Акатьевой и Камиле Валиевой: «Если бы не 
вы, я бы так не каталась». И порадовалась 
тому, что разница в баллах трех медалисток 
совсем не космическая: «Я уже сказала Ка-
миле, что это еще одна моя победа: я так 
близко подошла, давно или даже никогда 
такого маленького отрыва не было». Для срав-
нения: 249,74 (85,59+164,15) балла было у 
Акатьевой; 247,32 (76,61+170,71) — у Валиевой; 
241,72 (82,98+158,74) — у Туктамышевой. В 
Красноярске Лиза поразила прокатом про-
извольной программы. Так и сказала: хотела 
насладиться, довериться себе, «не так сильно 
размышлять, что сделала, что не сделала, 
дать волю телу, чтобы оно плыло в программе, 
как в реке». Еще говорила: «Надеюсь, в сле-
дующем году подготовлю четверной».

● ● ●
Теперь, до начала нового чемпионата, это 

воспоминание-разогрев. Увы, Сони Акатьевой 
на чемпионате России в Челябинске не будет. 
Показавшись на контрольных прокатах, фигу-
ристка так и не открыла сезон из-за травмы 
ноги. И Елизаветы Туктамышевой не будет — 
приостановила карьеру. И, пожалуй, впервые 
не отчиталась принародно о задуманном и 
озвученном: теперь не то что четверного нет 
в ее исполнении, но и фирменный тройной 
аксель «от Туктамышевой» никто не увидит. 
Не будет Вероники Жилиной и Анастасии Зи-
ниной — тоже травмы. Софья Самоделкина, 
запутав всех со сменой гражданства (Казах-
стан ее то ли ждет, то ли не ждет), показывает 
элементы ультра-си только в шоу.

А вот Камила Валиева будет. Она уже 
трижды (единственная из всех участниц) 
бывала на пьедестале главного старта фи-
гуристов. Но легко ей снова не будет. Для 
победы нужно исполнять ультра-си. И она 
просто обязана снова показать лучшую вер-
сию самой себя по сравнению с последним 
выступлением. И да, вернуть титул чемпионки 
России. Вернее, завоевать его снова: здесь 
и сейчас.  

Для Камилы Валиевой выступление в Че-
лябинске может оказаться на какое-то время 
последним. Да, увы, об этом думать не хо-
чется, но Спортивный арбитражный суд свое 
слово еще не сказал. Судебными структурами 
обещано объявить результаты рассмотрения 
дела Камилы до 12 февраля. Но кто знает, ког-
да это случится. А главное — каким окажется 
вынесенное решение.  

Пока мы видели, как Камила на глазах 
у всех менялась от этапа к этапу, как наби-
рала форму и хорошела на льду. «Хочется 
пробежать марафонскую дистанцию, а не 
спринтерскую. Поэтому лучше идти шаг за 
шагом, чем все подряд и сразу или чем ни-
чего» — так она сказала. И движется именно 
в этом направлении. 

На чемпионат России попали, как и поло-
жено, 18 спортсменок по итогам национальной 
серии Гран-при. Помимо бывавших уже на 

чемпионате страны спортсменок появятся 
семь фигуристок, которые дебютируют на 
старте.

● ● ●
Этапы Гран-при успешнее всех, хотя 

каждый раз и ругала себя за ошибки, про-
шла Аделия Петросян. В прошлом году она 
оказалась пятой на чемпионате России. Не 
успела восстановиться тогда после получен-
ной травмы, выступала скорее ради опыта. И 
уже после чемпионата в финале Гран-при по-
казала и тройной аксель, и четверные прыжки 
— флип и тулуп. 

В этом сезоне Аделия стала единствен-
ной взрослой фигуристкой, справившейся с 
прыжками ультра-си. За два этапа Гран-при 
— две победы, Аделия заявляла семь слож-
нейших прыжков. Не все получились. Но и 
тройной аксель, и четверной флип в хорошем 
исполнении показала.

Не захочет на главном старте страны 
уступать и Софья Муравьева. Фигуристка не 
просто максималист, а отчаянный максима-
лист. Ее классный, но строптивый, как и для 
всех, аксель подводил ее в этом сезоне уже не 
раз, при этом издевательски разрешая свое 
красивое и чистое исполнение на разминке 
за несколько минут до выхода на официаль-
ную программу. Возможно, в Челябинске он 
все же спасует перед железным характером 
воздушной Софьи. 

На втором своем этапе Гран-при, не со-
владав с прыжком, от исполнения которого 
в короткой программе отговаривали даже 
тренеры, Соня сказала: «Завтра постараюсь 
сделать то, что хочу сделать». Она будет это 
делать и в Челябинске. 

Главный старт сезона у фигуристов, как 
и прежде, национальный чемпионат. Да, нет 
сейчас отбора на международные старты. Но 
есть вечный и бескомпромиссный спор внутри 
страны: кто сильнее. И у наших одиночниц это 
всегда безумная битва несущихся вперед и 
все преодолевающих. И кроме названных 
спортсменок любая из десятки сильнейших 
может посягнуть на пьедестал. Чемпионат 
России — время удивительных программ.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА ХОККЕЙ
СПОРТ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 19.12.2023
1 USD — 90,4162; 1 EURO — 98,7578.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Леонид Брежнев (1906–1982) — генеральный секретарь 
ЦК КПСС, руководитель СССР (1964–1982)
Анастасия Вертинская (1944) — актриса, народная ар-
тистка РСФСР
Галина Волчек (1933–2019) — актриса, театральный ре-
жиссер и педагог, художественный руководитель театра 
«Современник», народная артистка СССР
Николай Скоробогатов (1923–1987) — актер театра и 
кино, заслуженный артист РСФСР

Тиль Швайгер (1963) — актер, кинорежиссер, сценарист 
и продюсер

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня темпе-
ратура ночью в Москве 1…3°, днем 2…4°. Облачно. Осадки 
(дождь, мокрый снег). Местами гололед, налипание мокрого 
снега. Гололедица. Ветер западной четверти, 6–11 м/c, ме-
стами порывы до 15 м/c.
Восход Солнца — 8.56, заход Солнца — 15.56, долгота 
дня — 7.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День военной контрразведки в России
День снабженца в России
Международный день помощи бедным
1943 г. — основано Калининское суворовское военное 
училище (ныне Тверское) и Орловское суворовское военное 
училище в Ельце (ныне Екатеринбургское)
1948 г. — в Москве в детском парке на Дружинниковской 
улице торжественно открылся памятник Павлику Морозову 
(скульптор И.А.Рабинович)
1983 г. — из здания бразильской федерации футбола по-
хищен футбольный Кубок мира («Золотая богиня»)
2018 г. — в Чечне запущен первый энергоблок Грозненской 
ТЭС
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В Москве завершился XXIX Фестиваль 
фильмов о правах человека «Стал-
кер». Еще год назад его президентом 
был кинорежиссер Вадим Абдраши-
тов. Когда-то его предшественник и 
старший коллега Марлен Хуциев ска-
зал, что члены жюри уходят в имена. 
Теперь они оба ушли, и в их честь вру-
чают награды. 

Первый приз имени Вадима Абдрашитова 
получил самый опытный участник игровой кон-
курсной программы Юсуп Разыков, предста-
вивший «Французского мастера» с Алексеем 
Гуськовым в роли элитного массажиста. Его 
клиентки таинственным образом исчезают, 
а сам он гоняется за призраками прошлого 
и видит в незнакомой девушке свою первую 
любовь. 

Спецприз имени многолетнего пре-
зидента «Сталкера» и Гильдии режиссеров 
Марлена Хуциева вручили фильму «Рыжий» 
Семена Серзина о талантливом уральском 
поэте Борисе Рыжем, жизнь которого сложи-
лась трагически, а смерть пришла слишком 
рано. Награду за cтаршего брата получил 
актер Евгений Серзин, снявшийся в одной 
из ролей. 

Лучшим игровым фильмом, по мнению 
жюри, стали «Узлы» Олега Хамокова из Наль-
чика. Картина, снятая на кабардинском языке, 
рассказывает о 17-летней девушке, вышедшей 
замуж за немолодого мужчину. Ему важно 
всегда быть первым, построить самый боль-
шой во всей округе дом. А то, что семейная 
жизнь постепенно превращается в ад, он не 
заметил. Олег Хамоков — ученик Александра 
Сокурова из уже легендарной кабардино-
балкарской мастерской, покорившей Канн-
ский и другие фестивали мира. 

Среди множества награжденных работ 
в области документального кино хочется вы-
делить картину «Рудольф Нуреев. Последний 
танец» Татьяны Маловой, отмеченную дипло-
мом жюри. Она посвящена последней роли 
выдающегося артиста в балете «Кристофоро» в 
Будапештском театре оперы и балета. Лечащий 
врач, понимая, что балет для уже безнадежно-
го пациента — жизнь, посоветовал: «Идите и 
танцуйте». К тому времени Нуреев уже не мог 
делать на сцене то, что еще недавно ему легко 
давалось. Специально для него была написана 
физически подвластная роль Ангела. 

Казалось бы, все уже известно о жизни 
Нуреева, но таких воспоминаний, пожалуй, не 
было. Они честные и неожиданные. Венгер-
ские партнеры хорошо помнят прощальный, 
как оказалось, визит знаменитого коллеги. 
Одна из балерин, когда-то уехавшая из Вен-
грии в Нидерланды, рассказывает, что Нуреев 
был человеком без Родины. Покинув СССР и 
сделав блистательную карьеру на Западе, 
он страдал от невозможности встретиться 
с матерью, своими близкими. А еще он себя 
не утруждал в партнерстве: балерин выносил 
за кулисы и тут же передавал с рук на руки, 

сам никогда не опускал их на сцену. Он бывал 
суров к партнершам, как вспоминает одна из 
балерин, танцевавшая Индию, но что-то мог 
простить, и ему в ответ многое прощалось. 

Дипломом Гильдии кинорежиссеров РФ 
отмечен «Анжелюс» Эдуарда Жолнина, уча-
ствовавший в игровом конкурсе. Это вторая 
картина режиссера после яркого дебюта 
«Земун». И тут впору защищать права ре-
жиссера, поскольку судьба фильма склады-
вается драматично. Прокатчики в очередь не 
выстраиваются. 

Название фильму дала картина «Анже-
люс» французского художника Жан-Франсуа 
Милле, хранящаяся в Музее Орсе в Париже. 
На ней изображена пара с младенцем, стоя-
щая в поле. Когда-то на ней был изображен 
маленький гроб, судя по свидетельствам спе-
циалистов. Пара оплакивает свое дитя.

Героиня фильма Таня живет в старин-
ном городке, поет в церковном хоре. Ее отец, 
почти пушкинский станционный смотритель, 
встречает и провожает поезда. Мать ушла в 
монастырь после гибели на чеченской во-
йне 21-летнего сына. Вместе с отцом Таня 

перечитывает его письма, он описывал свое 
участие «в мероприятиях по восстановле-
нию конституционного правопорядка на 
территории Чеченской Республики». Брат 
периодически ей является, вечно молодой с 
изувеченным лицом, спрашивает, помнят ли 
его. Да, помнят родные. 

Сценарий Эдуард Жолнин написал в 2021 
году. Зимний блок снимал с 8 по 23 февраля 
2022-го. Приняли решение ничего в тексте не 
менять, сохранить первоначальный замысел. 
Катализаторами истории послужили «Темные 
аллеи» Бунина, в частности рассказ «Таня», и 
«Станционный смотритель» Пушкина. Тихие, 
нежные истории, как скажет сам Эдуард, ко-
торые надо было напитать болью. «2–3 шага 
в сторону — и уже телеканал «Спас». 

После показа фильма интересуюсь у ре-
жиссера сценами появления погибшего сына 
и брата. В «Заставе Ильича» Марлена Хуциева 
есть разговор молодого героя с погибшим 
отцом, где сын старше своего отца. Сколько 
Хуциева за эту сцену мучили советские чи-
новники. Эдуард Жолнин отвечает: «Можно, я 
правду скажу? Я этот фильм Марлена Хуциева 
не смотрел. Честно. Уже потом зрители ска-
зали мне об этой сцене. Те, чьи отцы с этой 
раной возвращались, либо дети, ставшие 
сиротами. Это поколение имело право на 
такую высокую ноту. А мы другие, поколение, 
которое все забывает. Я снимал картину ради 
одного простого вопроса: а нас-то помнят? 
Без претензий к кому-либо. Мне сейчас 36 
лет. Ребенком в телевизионном формате я за-
стал чеченские события. А в 16 лет устроился 
охранником в детский лагерь, дежурил ночами 
с потерянным человеком, вернувшимся со 
второй чеченской войны. Инвалиды попада-
лись в метро. Это были маркеры времени, 

которые не сотрешь. Письма, которые читают 
герои в нашем фильме, реальные».

Снимали «Анжелюс» в Нерехте. Денег не 
было, и съемочная группа работала бесплатно. 
Люди взяли отпуска и поехали в Костромскую 
область. Оператор Сергей Ципис объясняет: 
«Эдуард для меня как собака-поводырь. Я иду 
за ним с закрытыми глазами». По сути, вся 
группа это волонтеры и меценаты фильма. 
Исполнительница роли Тани Милена Несте-
рова вспоминает: «Жили все вместе в одном 
доме, фактически в избушке, с одним душем 
на всех». «Снимали не в монастыре, а в музее 
религии. Договаривались с батюшками. Они 
читали сценарий. Для них мы были еретика-
ми. Но нашелся батюшка, пригласивший нас 
в свой монастырь», — вспоминает Эдуард 
Жолнин. Перед тем как снять фильм, он вме-
сте с одним из актеров устроился работать 
в коровник. 

А сегодня фильм есть — и его как будто 
нет. Редкие фестивальные показы не выход из 
положения. У Эдуарда есть новый сценарий 
«Демон» о Михаиле Врубеле. На главную роль 
планировался Тимофей Трибунцев. Однако 
питчинг в Фонде кино «Демон» не прошел, 
значит, и финансирования ждать не приходит-
ся. Другой сценарий «Зима на улице Ленина» 
прошел питчинг в Минкульте и был поставлен 
в резерв. Это история про дом престарелых. 
«Всегда хотел сделать фильм про пожилых 
людей, потому что те трагедии, которые слу-
чаются с ними в России, такие незаметные. 
Там избушка сгорела — минус 20 человек, 
где-то еще — минус 30 человек, — говорит 
Эдуард. — Вечные огни. Их очень много. У 
меня есть идея пойти с Чеховым в «Палату 
N6». Я знаю, кого надо лечить». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

— Лена, ты была у психиатра?
— Да!
— И что он сказал?
— Врач сказал, психических заболеваний 
нет — просто веселая дуреха.

Лукашенко предложил россиянам 
на следующую Пасху разукрашивать 
картофель.

Люди, учитесь на моих ошибках. Если 
вдруг жена спросит вас: «Что ты будешь 

делать, если я умру?» — то определенно не 
стоит отвечать: «Скорее всего, скрываться 
от правосудия».

— Доктор, у меня что-то в боку колет.
— Это доброта, доверчивость и 
отзывчивость.
— В каком смысле?
— А они всегда боком выходят.

Хозяин ресторана — бармену:
— Сегодня мешаем следующий коктейль: 5 
граммов водки на 100 литров воды.
— Психбольница гуляет, что ли?
— Тс-с… У гомеопатов корпоратив.
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Хоккейная сборная «Россия 
25», одержав победы во всех 
трех сыгранных матчах, стала 
победительницей традиционного 
предновогоднего турнира «Кубок 
Первого канала». Наша ледовая 
дружина, возглавляемая Романом 
Ротенбергом, спустя два года 
вернула в свои владения этот 
престижный трофей, который 
насчитывает 65-летнюю историю 
его проведения. Итоги выступления 
российской сборной специально 
для «МК» подвел известный 
отечественный хоккеист, 
трехкратный чемпион мира, 
пятикратный чемпион России 
Алексей Терещенко. 

Три игры — три победы, таков отлич-
ный результат, который показала сборная 
команды нашей страны по хоккею, которой 
на турнире в Санкт-Петербурге возглавлял 
наставник СКА Роман Ротенберг. В первом 
матче отечественная ледовая дружина, полу-
чившая название «Россия 25», взяла верх (5:2) 
над командой «Звезды и ВХЛ», в последний 
момент заменившей на Кубке отказавшую от 
участия китайскую сборную. Затем в упор-
нейшей борьбе наши хоккеисты сломили 
сопротивление белорусов (5:3) и наконец в 
заключительном матче, решавшем судьбу 
всего турнира, уверенно победили команду 
Казахстана со счетом 5:2. 

— Алексей, какое впечатление на тур-
нире, прошедшем в Санкт-Петербурге, 
произвела на вас игра сборной «Россия 
25»?

— Я бы прежде всего отметил игру наших 
молодых ребят. Подчеркну, достаточно моло-
дых. Ведь это была не молодежная сборная 
страны, а именно взрослая команда, средний 
возраст которой был приближен к 25-летней 
отметке. А это, как известно, уже достаточно 
зрелый возраст для хоккея. Да, это еще не 
опытные игроки, но уже и не совсем юнцы. 
Конечно, тренерам, которые сейчас постав-
лены у руля российской команды, надо было 
посмотреть этих ребят в настоящем деле. 
Сборная есть сборная. 

— Хорошо, а как вам уровень сопер-
ников нашей ледовой дружины на этом 
международном Кубке? 

— Надо откровенно признаться — сегод-
няшний состав участников КПК не такой уж 
и высокий, каким был в прежние годы. Тем 
не менее считаю, что, несмотря на все те об-
стоятельства, связанные с нашим временным 
отстранением от каких-либо международных 
соревнований под эгидой ИИХФ (Междуна-
родная федерация хоккея. — Прим. ред.), 
российская сборная должна существовать. 
Надо продолжать готовиться к другим тур-
нирам на уровне сборных команд. 

Мы обязательно вернемся в хоккейную 
мировую семью, когда с нас снимут все санк-
ции. Поэтому в целом к выступлению сбор-
ной России, пусть и имеющую даже мне не 
понятную цифровую привязку 25, отношусь 
положительно. К тому же этот турнир помог 
немного передохнуть клубам КХЛ, у которых 
был очень интенсивный календарь в первые 
месяцы регулярного чемпионата. 

● ● ●
— Для многих так и осталась непо-

нятной эта цифра 25 в названии нашей 
ледовой дружины. Можно ли считать эту 
команду действительно основной хок-
кейной сборной страны, или она носила 
скорее экспериментальный характер?

— Считаю, что это был однозначно экс-
периментальный формат нашей сборной. 
Тренерский штаб и ФХР (Федерация хоккея 

России. — Прим. ред.) хотели посмотреть 
молодых ребят, которые выходят или уже 
вышли на лидирующие позиции в своих клу-
бах. Тех, кто может составить в будущем кон-
куренцию состоявшимся основным игрокам, 
выступавшим за сборную на крупных между-
народных турнирах, таких как чемпионаты 
мира или Олимпийские игры.

В национальной команде должна быть 
хорошая ротация и глубина состава из 30–40 
хоккеистов, которые в любой момент мо-
гут заменить любого сегодняшнего лидера 
сборной. В этом вопросе работа ведется в 
правильном направлении.

— Кого бы вы выделили в нашем со-
ставе по итогам этого Кубка, кто-нибудь 
раскрылся для вас по-новому в игре за 
сборную? 

— Давайте мы не будем говорить, кто 
из игроков раскрылся, а кто, наоборот, не 
раскрылся. Сейчас много ребят, которые 
показывают очень приличную игру. Еще раз 
повторю, что при всем уважении к Белоруссии 
и Казахстану и «Звездам и ВХЛ», уровень 
турнира уступал многим играм нашего вну-
треннего чемпионата КХЛ. Он был ниже и по 
организации игры, и по выполнению технико-
тактических действий.

Я бы не стал кого-либо выделять в нашем 
составе. Кто-то играл больше, кто-то меньше, 
но все ребята сыграли на очень приличном 
уровне. В целом было достаточно интересно 
наблюдать, как игроки из разных клубов ра-
ботают вместе на площадке. Были в сборной 
как клубные сочетания, так и новые взаимо-
действия троек нападения, которые воедино 
собрали тренеры именно на этом турнире. И 
это дало свои плоды. Интересно.

— Все подметили минус в игре нашей 
сборной — это то, что во всех трех поедин-
ках мы первыми пропускали и большую 
часть времени находились в роли дого-
няющих. Почему так происходило? 

— Мне сложно говорить, с чем это было 
связано. Может, где-то была самоуверен-
ность в действиях наших игроков, да и не-
большой недонастрой проглядывал. Но 
потом мы видели, что тренеры гайки закру-
чивали и все вставало на свои места. Все-
таки класс наших хоккеистов был повыше. 
Хотя уровень той же белорусской команды 
был довольно-таки приличным. Практически 
все хоккеисты играют в КХЛ, причем многие 
из них находятся на ведущих ролях в своих 
клубах.

— Главная задача, стоящая перед 
коллективом Романа Ротенберга, была 
победа на домашнем турнире, который 
мы не выигрывали два предыдущих года. 
Напомню, что в 2021 году Кубок завоева-
ли финны, в прошлом году — Беларусь. И 

с этой задачей мы в итоге справились и 
вернули трофей в свое владение...

— Да, об этом говорил и наставник ко-
манды Роман Борисович (Ротенберг). Но все-
таки главное, я считаю, это было показать, что 
хоккей в нашей стране развивается и будет 
развиваться. Да, на сегодняшний день мы ва-
римся в собственном соку, но надо было сде-
лать определенные выводы, чтобы правильно 
двигаться дальше. И чтобы наши игроки были 
востребованы.

Также хочу подчеркнуть, что нужна боль-
шая работа во всей хоккейной вертикали 
нашей страны. Должны функционировать 
детские школы, клубные академии. Должна 
развиваться молодежная лига и так далее. 
Мы должны быть полностью готовы к высту-
плениям на всех уровнях, когда санкции с нас 
будут сняты. Чтобы у нас была сборная такого 
уровня, которая будет бороться только за 
золотые медали на любом международном 
турнире.

— Наставник «Россия 25» Роман Ротен-
берг заявил перед КПК, что команда под 
его руководством будет играть в советский 
хоккей, включив в него лучшие элементы 
современного хоккея. Вы увидели, что это 
за тренерский стиль на этом Кубке?

— Что-то увидел, а что-то, откровенно 
признаюсь, так и осталось для меня загадкой. 
Давайте пропустим эту тему. 

● ● ●
Более откровенно на «скользкую» тему о 

тактическом рисунке игры «Россия 25» на КПК 
высказался экс-наставник сборной России 
Владимир Плющев: «Сборная не восхитила, 
хотя и всех победила, но соперники, конечно, 
были слабоваты по уровню. Тот же Казахстан 
совершенно детские ошибки в игре совер-
шал. Сказать, что заметил что-то тактически 
интересное у нашей сборной, — не возьмусь. 
Командные действия также не разбудили мою 
фантазию, хотя подбирали ребят, выделяю-
щихся в своих клубах». 

Подводя основные итоги выступления 
сборной «Россия 25» на домашнем предново-
годнем турнире, и думаю, что большинство лю-
бителей хоккея с этим согласятся: результат, 
конечно же, есть, и он отличный — одержаны 
победы во всех матчах. Но надо и откровенно 
признаться — уровень соперников на этом 
турнире был не таким уж и высоким. 

Также осталось непонятным и то, в какой 
хоккей играла и, видимо, в дальнейшем бу-
дет играть сборная страны, пока руководить 
коллективом доверили Роману Ротенбергу. 
Однако ответ на этот вопрос мы в ближайшее 
время так и не узнаем — в следующий раз 
наша национальная команда соберется только 
уже весной следующего года. 

Павел САВЧИК.

Кубок под вопросом
Российская ледовая дружина спустя два года вернула себе 
Кубок Первого канала

Чемпионат 
по фигурному 

катанию вот-вот 
покатит по ледовой 

арене Челябинска. Сможет 
ли Камила Валиева вернуть 

себе титул чемпионки России, 
завоеванный в олимпийский 

сезон и потерянный затем из-за 
известных событий с допинг-

пробой? На данный момент у 
фигуристки звания сильнейшей 

в стране нет — это факт, для 
кого-то неожиданный. В 
прошлом году победила 

Софья Акатьева.

ВЕРНУТЬ ТИТУЛ
КАМИЛА:
Фигуристы готовятся 
выйти на лед чемпионата 
России в Челябинске

Команда 
«Россия 25».
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